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На внеочередной двенадцатой сессии 

Совета СССР одиннадцатого созыса 

коны «Об изменениях и дополнениях

Верховного 

приняты За- 

Конституции

(Основного Закона) СССР» и «О выборах народных 

депутатов СССР». Сессия приняла постановление 

провести очередные выборы народных депутатов 

СССР 26 марта 1989 года.

ПО ПУТИ ОБНОВЛЕНИЯ ПОЛИТИЧЕСКОЙ СИСТЕМЫ
Внеочередная двенадцатая сессия Верховного Совета СССР завершила работу

В течение трех дней депу
таты высшего органа госу
дарственной власти активно, 
принципиально, не обходя 
острых проблем, обсуждали 
пути развития страны, совет
ского общества, углубления 
социалистической демокра-/ 
тии, реформы политической 
системы.

Всесторонне рассмотрены 
законопроекты, которые в 
обстановке широкой гласно
сти обсуждены миллионами 
граждан СССР. От имени и 
по воле избирателей депута
ты внесли в них необходи- 
'мые поправки и дополнения, 
после чего документы были 
приняты, стали законами 
СССР. Их назначение — 
обеспечить новый шаг по пу
ти перестройки, направлен
ный на создание социалисти
ческого правового государст- 

*_ ва, воплощение в практику 
решений XIX партийной кон
ференции.

1 декабря в Большом 
Кремлевском дворце продол

Выступление
Г. П. РАЗУМОВСКОГО
Уважаемые товарищи депу

таты!
По поручению Верховного 

Совета СССР Комиссии зако
нодательных предположений 
рассмотрели высказанные на 
настоящей сессии предложе
ния и замечания депутатов, 
касающиеся проектов Зако
нов об изменениях и допол
нениях Конституции СССР и 
о выборах народных депута
тов СССР. Итоги рассмотре
ния доложены Президиуму 
Верховного Совета СССР, ко
торый поддержал выводы, 
сделанные комиссиями.

Прежде всего хотелось бы 
подчеркнуть, что все предло
жения депутатов, а выступи
ло, как вы знаете, 37 человек, 
были проникнуты желанием 
сделать законопроекты более 
точными, более ясными в от
дельных положениях с тем, 
чтобы они полнее отражали 
интересы народа, идеи XIX 
Всесоюзной партийной кон
ференции.

С целым рядом поправок, 
дополнений комиссии счита
ют возможным согласиться.

Позвольте доложить кол
лективно выработанное мне
ние по конкоетным предло
жениям депутатов.

В докладе М. С. Горбачева, 
а также в выступлениях не
которых депутатов поднима
лись вопросы, связанные с 

жала работу внеочередная 
двенадцатая сессия Верхов
ного Совета СССР одинна
дцатого созыва. В 12 часов 
дня началось четвертое сов
местное заседание Совета 
Союза и Совета Националь
ностей. В нем принимали 
участие Горбачев М. С., Во
ротников В. И., Зайков Л. Н„ 
Лигачев Е. К., Никонов В. П„ 
Рыжков Н. И., Слюнькоз 
Н. Н„ Чебриков В. М., Ше
варднадзе Э. А., Щербицкий 
В. В., Яковлев А. Н., Бирюко
ва А. П„ Власов А. В., Лукья
нов А. И., Маслюков Ю. Д„ 
Разумовский Г. П., Соловьев 
Ю. Ф.. Талызин Н. В., Язов 
Д. Т„ Бакланов О. Д.

Председательствующий Пред
седатель Совета Союза Ю. Н. 
Христораднов предоставляет 
слово кандидату в члены По
литбюро ЦК КПСС, секрета
рю ЦК КПСС, председателю 
Комиссии законодательных 
предположений Совета Союза 
Г. П. Разумовскому.

работой депутатов в новом 
Верховном Совете СССР. Вы
сказывались пожелания лучше 
учитывать профессиональные 
интересы депутатов, которые 
будут сочетать обязанности 
членов Верховного Совета 
СССР с работой в трудовых 
коллективах. Поэтому в части 
второй статьи 124 проекта 
Закона об изменениях и до
полнениях Конституции СССР 
предлагается записать, что 
народные депутаты, избран
ные в Верховный Совет СССР, 
не освобождаются, как это 
говорилось раньше, а могут 
освобождаться от выполнения 
служебных или производст
венных обязанностей на весь 
период своих полномочий в 
Верховном Совете СССР. 
Сколько иметь освобожден
ных депутатов — может быть, 
всех, а может, только часть— 
это решит будущий Верхов
ный Совет.

Как известно, многие депу
таты в своих выступлениях 
затрагивали вопросы обеспе
чения суверенитета союзных 
республик, расширения их 
прав. Так, депутаты В. С. Шев
ченко, Г. П. Паллаев постави
ли вопрос о закреплении пра
ва союзной республики обра
щаться в Комитет конституци
онного надзора СССР в связи 
с нарушениями полномочий 
республики ведомственными 

актами. Это предложение 
можно было бы учесть в 
пунктах 2 и 4 статьи 125 кон
ституционного проекта, вклю
чив в перечень организаций, 
обладающих прерогативой об
ращаться в Комитет конститу
ционного надзора, высшие 
органы государственной вла
сти союзных республик. При 
этом сам Комитет конституци
онного надзора наделяется 
правом законодательной ини
циативы (статья 114).

В выступлении Председате
ля Президиума Верховного 
Совета Латвийской ССР А. В. 
Горбунова был поставлен во
прос об учете интересов со
юзных республик при форми
ровании Совета Союза Вер
ховного Совета СССР.

В этой связи предлагается 
вторую фразу части четвер
той статьи 111 сформулиро
вать следующим образом:

«Совет Союза избирается 
из числа народных депутатов 
СССР от территориальных из
бирательных округов и народ
ных депутатов СССР от об
щественных организаций с 
учетом численности избира
телей в союзной республике 
или регионе».

С учетом выступления де
путата Д. И, Патиашвили с 
просьбой об изменении ре
дакции пункта 13 статьи 119 
Конституции СССР было бы 
целесообразно в Конституции 
записать в пункте 13 статьи 
119, что Президиум Верховно
го Совета СССР «в интересах 
защиты СССР и безопасности 
е о граждан объявляет воен
ное либо чрезвычайное поло
жение по всей стране, а так
же в отдельных местностях — 
при обязательном рассмот
рении данного вопроса с Пре
зидиумом Верховного Совета 
соответствующей союзной 
республики; может вводить в 
указанных случаях особые 
формы управления, осуществ- 
леямого государственными 
органами Союза ССР и союз
ных республик».

Депутаты В. К. Месяц и В. А. 
Коптюг внесли предложение о 
предоставлении права Сове
там народных депутатов поо- 
водить региональные рефе
рендумы по вопросам, отно
сящимся к их компетенции. 
Данное предложение отвеча
ет интересам развития социа
листической демократии. По
этому предлагается часть пер
вую статьи 91 изложить в сле
дующей редакции: «Важней
шие вопросы общесоюзного, 
республиканского и местного 
значения решаются на заседа
ниях съездов народных депу
татов, сессиях Верховных Со
ветов и местных Советов 

или ставятся ими на рефе
рендумы».

Среди предложений, кото
рые комиссии считают целе
сообразным поддержать, — 
дополнение статьи 91 также 
указанием: «Любое должност
ное лицо может быть досроч
но освобождено от занимае
мой должности в случае не
надлежащего выполнения им 
своих служебных обязанно
стей».

Ряд товарищей высказывали 
мнение, что избиратели долж
ны голосовать там, где они 
живут. В этой связи предлага
лось отказаться от удостове
рений на право голосования. 
Вы понимаете, что устранение 
от голосования граждан, вре
менно проживающих вне по
стоянного места жительства, 
фактически лишило бы мно
гие тысячи людей избиратель
ных прав, незаслуженно оби
дело бы их.

Вместе с тем комиссии счи
тали бы возможным согласить
ся с предложением не прово
дить голосования на крупных 
железнодорожных и автомо
бильных станциях, в аэо>поо- 
тах, морских и речных портах, 
гостиницах, поездах, посколь
ку таксе голосование дейст
вительно носит формальный 
характер. 8 этой связи уточня
ются статьи 19, 20, 52 Закона 
о выборах народных депута
тов СССР.

Некоторые предложения де
путатов уже получили отраже
ние в тех поправках, которые 
были ранее внесены комиссия
ми в тексты проектов.

Так, поедложение депутата 
А. Н. Фадеева предоставить 
право образовывать окружные 
избирательные комиссии не 
только Советам, но и их Пре
зидиумам учтено в поправ
ках к статьям 24, 26 и других 
проекта Закона о выборах на
родных депутатов СССР.

* Предложение депутата 8. П. 
Ефремова о расширении со
става Комитета конституцион
ного надзора СССР реализо
вано в поправках к статье 125 
Конституции СССР.

Депутат И. И. Жирнов под
черкивал, как важно активи
зировать первичные звенья 
общественных организаций, 
усилить их влияние на подбор 
и выдвижение кандидатов. Это 
учтено в новой редакции 
статьи 100 конституционного 
проекта.

Депутат С. Б. Татлиев счи
тает необходимым отразить в 
статье 94 Конституции СССР 
требование об обязательности 
решений вышестоящих Сове
тов для нижестоящих. Этот 
принцип закреплен в статье 3 
действующей Конституции 
СССР.

Что касается предложения 
депутата В. Д. Жиловского от
носительно вынесения проек
тов Законов на всенародное 
обсуждение, то это преду
смотрено статьей 5 действую
щей Конституции СССР.

Предложение депутата 
Р. X. Хабибуллина относитель
но избрания должностных лиц 
народными депутатами при ус
ловии прекращения ими сво
ей служебной деятельности уч
тено в поправках к статье 40 
проекта Закона о выборах на
родных депутатов СССР.

Предложения депутатов 
В. И. Казакова, А. М. Маса- 
лиева, А. Н. Фадеева об из
брании народных депутатов 
СССР относительным большин
ством голосов частично учте
но, поскольку именно так оп
ределяются результаты выбо
ров при повторном голосова
нии.

Многие выступившие на сес
сии депутаты предлагали те 
или иные поправки, выходя
щие за рамки обсуждаемых 
законопроектов. По мнению 
комиссий, эти предложения, 
большинство из которых име
ют четко выраженный конст
руктивный характер, можно и 
нужно учесть в дальнейшей 
законотворческой работе как 
Союза ССР, так и союзных 
республик.

Депутаты В. С. Астраускас, 
Т. А. Жумаканов, Ю. Н. Про
копьев, Н. И. Попов, Л. М. Да
нильченко, А. Г. Костенюк и 
другие ставили вопросы о вос
становлении реального полно
властия местных Советов. Речь, 
в частности, шла о том, чтобы 
хозяйственная и социально - 
культурная деятельность на 
соответствующей территории 
осуществлялась с согласия Со
вета. Предлагалось расширить 
функции органов власти на 
местах, усилить роль сельских 
Советов, улучшить работу с 
наказами.

Комиссии считают, что дан
ные и другие аналогичные 
предложения заслуживают 
пристального внимания и под
держки. Собственно, все 
это еще раз подтверждает по
ложение доклада: дело с 
подготовкой Закона СССР о 
местном самоуправлении и 
местном хозяйстве нельзя за
тягивать.

Тов. Горбунов А. В. говорил 
о целесообразности дать союз
ным республикам право опро
тестовывать акты Совета Ми
нистров СССР, союзных мини
стерств и ведомств, противоре
чащие Конституции и законам 
республик. Это предложение 
частично учтено в статье 125, 
о чем уже говорилось. В це
пом же его следовало бы рас
смотреть в совокупности с

В перерыве между заседаниями. Фото Е. ГРАБИЛИНА.

другими проблемами, связан
ными с расширением прав 
союзных республик.

Депутаты В. С. Мавликов, 
Н. П. Отке, Ю. Н. Прокопьев, 
Г. П. Паллаев, Р. X. Хабибул
лин ставили ряд вопросов о 
представительстве автономий 
в высшем органе власти СССР, 

а также о правовом статусе 
автономных образований. Ду
мается, что эти важные вопро
сы, как условились на сессии, 
следует тщательно проработать 
в общем комплексе проблем 
нашего национально-государ
ственного устройства.

Депутаты 3. П. Пухова, В. С.

Мавликов, А. М. Масалиев, 
В. И. Мироненко и другие под
нимали ряд вопросов, касаю
щихся организации и деятель
ности съезда народных депу
татов СССР и Верховного Со
вета , СССР, образуемых ими 
депутатских органов. Забота о 

(Окончание на 2-й стр.).

Заключительное слово М. С. ГОРБАЧЕВА
Товарищи депутаты! Внеоче

редная двенадцатая сессия 
Верховного Совета СССР, со
бравшаяся для решения во
просов, имеющих судьбонос
ное значение для советских 
людей, завершает свою рабо
ту. Принятие проектов Зако
нов откроет зеленый свет ра
дикальным преобразованиям 
политической системы, кото
рые были определены реше
ниями XIX партийной конфе
ренции, в которых нуждается 
наша страна.

Состоявшееся в Верховном 
Совете СССР обсуждение за
конопроектов — это крупный 
и важный политический раз
говор, какого мы давно не 
слышали на сессиях высшего 
органа власти страны.

Завершая всенародную ди
скуссию об изменении Кон
ституции и новой избиратель
ной системе, депутаты, наря
ду с конкретными замеча
ниями, ясно выразили свое 
отношение к самой идее 
политической реформы, к пу
тям ее осуществления на 
практике. И общий итог ра
боты сессии в этом смысле 
однозначен: реформа назре
ла и надо безотлагательно 
проводить ее в жизнь.

Очень важно, что наше об
суждение вышло на гооаздо 
более широкий заинтересо
ванный разговор — о судьбах 
перестройки, о перспективах 
преобразований, осуществ
ляемых в экономике и дру
гих сферах общественной 
жизни. Соображения, кото
рые высказывались в этой 
связи, станут хорошим заде
лом для развертывания рабо
ты организованных на новой 
основе высших органов вла
сти страны. Много полезного 
найдут в высказываниях депу
татов партийные органы, на
ши общественные организа
ции, руководящие кадры. Мне 
хотелось бы, выступая с этой 
трибуны, привлечь их внима

ние к тому, что прозвучало в 
выступлениях депутатов. В 
них много пищи для размыш
лений о том, как нам нужно 
вести дело на нынешнем эта
ле перестройки.

Среди большого многооб
разия поставленных здесь во
просов чаще всего звучали 
три темы.

Это, прежде всего, социаль
но - экономические пробле
мы развития страны в целом 
и отдельных ее регионов, 
улучшения условий жизни 
трудящихся. Решение этих на
сущных проблем депутаты 
справедливо связывают с уг
лублением перестройки, ис
пользованием возможностей, 
открываемых переходом
предприятий на хозрасчет и 
самофинансирование, с раз
витием кооперации, с раскре
пощением инициативы и 
предприимчивости людей, с 
широким внедрением аренд
ных отношений в отраслях на
родного хозяйства и в пер
вую очередь на селе. Причем 
все это неразрывно соединя
лось с реформой политиче
ской, с демократизацией и 
гласностью, с раскрытием 
творческого потенциала всего 
советского наоода и каждого 
нашего человека.

Втооая тема, ставшая стерж
невой в выступлениях депу
татов, — это приоритетность 
перестройки, необходимость 
настойчиво продвигать вперед 
жизненно важный для нашего 
народа процесс обновления 
социализма, оберегать его от 
всего наносного, случайного, 
вторичного, от попыток воз
водить перед ним искусствен
ные препятствия, отвлекать 
внимание общества на побоч
ные вопросы. Ну и, разумеет
ся, от прямых нападок как 
справа, так и слева на саму 
перестройку, на политику пе
рестройки.

Только в русле перестрой
ки, только на ее путях мс^жет 

быть найдено решение глав
ных проблем, стоящих перед 
нашим обществом, перед все
ми народами, проживающими 
в нашей великой стране. Это, 
товарищи, очень важный вы
вод, политическая констатация, 
которая выстрадана нами за 
три прошедших года. И она 
подтверждена здесь общим 
мнением депутатов Верховно
го Совета.

Наконец, третьей темой ста
ло совершенствование межна
циональных отношений, раз
граничение полномочий Сою
за и республик. Это хорошо и 
полезно уже потому, что Вер
ховный Совет СССР, а с ним 
и вся страна могут четко 
сформулировать свою пози
цию по жизненно важным во
просам, взвесить доводы на
ших товарищей, представляю
щих высшие органы власти 
союзных и автономных рес
публик, других национальных 
образований. Нисколько не 
стремясь сгладить или свести 
к общему знаменателю раз
личные точки зрения, кото
рые прозвучали с этой трибу
ны, хочется подчеркнуть глав
ное — выступавшие были еди
ны в’том, что интересам всех 
наших народов отвечает де
виз: «Прочный Союз — это 
сильный центр и сильные рес
публики». (Аплодисменты). 
Причем, Союз в нашем пони
мании — это все республики 
вместе взятые, иными слова
ми, их совместный интерес и 
коллективная воля, с которы
ми не может не считаться ни 
один член нашей федерации.

Думаю, товарищи, будет 
правильным сказать, что с 
этой сессии мы выйдем с ок
репшим убеждением в том, 
что надо не жалеть усилий, 
чтобы в нашем общем доме— 
Союзе Советских Социалисти
ческих Республик все нации и 
народности чувствовали себя 
хорошо, имели возможность 
свободно развивать свои со

ветские национальные тради
ции, язык, культуру, укрепля
ли сотрудничество между со
бой во всех сферах жизни, бе
регли и множили ленинское 
наследие интернационализма.

Все народы нашей страны 
должны быть уверены в том, 
что в Союзе ССР волнующие 
их проблемы будут решаться 
по-братски, на основе уважи
тельности и взаимопонимания. 
Причем, речь идет не о ка
ком-то отдаленном периоде, 
а о намерении фундаменталь
но рассмотреть эти вопросы 
на Пленуме ЦК в июне буду
щего года, да и на подходах 
к нему—ведь есть много проб
лем, которые должны решать
ся уже завтра, в последующие 
дни и месяцы, — а затем за
крепить их в рамках вновь 
созданных государственных 
структур.

У нас только что состоялся 
Президиум Верховного Сове
та СССР. Эта тема там тоже 
обсуждалась в открытой фор
ме и с горячей заинтересо
ванностью. Я сказал товари
щам, что мы и в центре, и в 
республиках должны освобо
диться от подозрений друг к 
другу. В дискуссиях, встречах 
с товарищами, представителя
ми республик чувствуется, что 
такие взаимные подозрения 
есть. В республиках думают о 
каких-то «тайнах Кремля» по 
отношению к ним, а в центре 
неоедко воспринимают поста
новку вопросов с их стороны 
как нечто неподходящее. От 
этого надо избавляться, това
рищи.

Если мы с вами приверже
ны нашему выбору, который 
сделали в октябре, если мы 
хотим продолжать начатое то
гда дело, обновлять нашу 
страну на принципах социализ
ма, если мы за дружбу на
родов, основанную на ленин
ских принципах, за перестрой
ку — то договоримся по 
всем вопросам и решим их. 

Это самое главное. Ну а если 
кто придерживается других 
позиций, тогда трудно рассчи
тывать, что он будет заботить
ся о нашем Союзе, о гармо
низации отношений между 
центром и республиками,, о 
том, чтобы в нашей стране 
всем народам и народностям 
и каждому человеку любой 
национальности, где бы он ни 
жил, жилось хорошо. Таких мы 
должны поставить на место. 
(Аплодисменты].

Особо следует сказать, что 
вся работа на этом направ- 
,лении будет вестись в тесном 
сотрудничестве центральных 
и республиканских партийных 
и государственных органов, 
общественных организаций, 
ученых, специалистов, широ
кой общественности, будет 
проходить гласно и открыто.

Чего греха таить, мы полу
чили в центре хороший урок. 
Думаю, и вы все его получи
ли—из всего того, что пере
жили при обсуждении вопро
сов первого этапа реформы. 
Знаете, без этого не обой
тись. Будем получать, навер
ное, шишки и в других вопро
сах. Но важно оставаться на 
принципиальных позициях, со
хранять и углублять доверие 
между республиками и Сою
зом, а в каждой республике— 
между всеми проживающими 
в ней народами.

Многого можно было из
бежать и, как показало об
суждение, найти приемлемые 
для Верховного Совета фор
мулы, если бы при подготов
ке документов все было бы 
по-настоящему продумано. 
Это с одной стороны. С дру
гой же, многое из того, что 
воспринимается сегодня как 
приемлемое и даже необхо
димое для продвижения про
цесса демократизации в стра
не, на первом этапе вызыва
ло вопросы. Почему? Потому 
что мы не удосужились это 
как следует объяснить.

Значит, над центром довле
ла старая привычка: ничего, 
все и так пройдет. Поэтому 
я повторяю: все мы проходим 
сейчас большую школу, и на
до, чтобы все в ней оказа
лись успевающими.

Принятие Законов об из
менениях Конституции и вы
борах народных депутатов от
кроет новую полосу в разви
тии советской государствен
ности на основе демократиза
ции и самоуправления народа. 
В них закладывается много 
новаций-. Это необходимо, 
поскольку сама перестрой
ка — время нестандартных, 
непривычных решений, вре
мя поиска и ломки вчерашних 
догм. Это все мы должны хо
рошо понимать, товарищи. В 
этом, видимо, и секрет того, 
что новые моменты проек
тов — такие, как съезды на
родных депутатов, представи
тельство общественных орга
низаций, постоянно действую
щий Верховный Совет, альтер
нативные кандидаты на выбо
рах и ряд других — не сразу 
были поняты и поддержаны. 
Такова логика жизни, таков 
удел новых решений.

Вместе с тем мы убежде
ны, что эти решения нужны. 
Нужны потому, что расковы
вают энергию и инициативу 
людей, позволяют каждому 
сказать свое слово в полити
ческой жизни, дают возмож
ность государству лучше акку
мулировать и выражать ин
тересы народа.

Конечно, все детали, все 
конкретности политической 
реформы предвидеть сейчас 
трудно. И вчера, и позавчера 
депутаты правильно говорили, 
что вряд ли мы с первого за
хода выйдем на идеальные, 
абсолютно совершенные во 
всех отношениях документы. 
В такой переходный период, 
каким является перестройка, 
еще и еще раз приходят на 
ум слова Владимира Ильича 

Ленина о том, что мы никогда 
«не рассматривали нашу дея
тельность вообще и свою 
Конституцию, в частности, об
разцом совершенства», при
годным «на веки вечные». И 
если опыт покажет необходи
мость внести коррективы в ор
ганизацию выборов, предста
вительство общественных ор
ганизаций, в работу палат или 
депутатов, в какие-то другие 
моменты — такая возмож
ность, разумеется, будет.

Надо иметь в виду и то, 
что мы создаем новый, очень 
авторитетный представитель
ный орган власти, который 
будет отражать все нацио
нальные, территориальные и 
социальные интересы общест
ва, весь плюрализм мнений, 
взглядов, потребностей. И 
вполне естественно, что та
кой орган — съезд народных 
депутатов СССР — и избран
ный им постоянно действую
щий Верховный Совет смогут 
при необходимости уточнить, 
оптимизировать предлагаемый 
сегодня государственный ме
ханизм.

Еще и еще раз хочется по
вторить: сейчас важно начать, 
двинуться вперед, взять раз
бег в политической реформе, 
намеченной XIX партийной 
конференцией. Принятие зако
нопроектов одновременно оз- 
'-ачает, что мы вступаем в но
вый ее этап, затрагивающий 
вопросы гармонизации отно
шений центра и союзных 
республик.

Товарищи депутаты!
Нынешний состав Верховно

го Совета СССР проводит 
свою последнюю сессию. Ко
нечно, он будет выполнять 
свои функции до избрания 
съездом народных депутатов 
нового высшего органа вла
сти страны, будут работать и 
действовать все депутаты. Но, 
если не возникнет необходи
мость в экстренном созыве 
сессии Верховного Совета 
СССР, сегодняшнее заседа

ние — эТо заключительный 
акт его богатой политической 
биографии.

Судить об итогах работы 
Верховного Совета — дело 
трудящихся, да и жизнь сама 
оценит то, что сделано этим 
составом депутатов. Оценки, 
как вы здесь слышали, были 
неоднозначные. Откровенно 
скажу, некоторые высказыва
ния по адресу этого Верховного 
Совета и депутатов были, ду
маю, не совсем корректными 
и даже задевали лично меня 
как депутата. Почему? Пото
му что можно со всей опре
деленностью сказать: на долю 
Верховного Совета именно 
этого созыва выпала великая 
ответственность принятия ре
шений, связанных с вступле
нием нашей страны на путь 
революционной перестройки, 
обновления советского обще
ства. И Центральный Комитет 
партии высоко ценит то, что 
депутаты активно поддержали 
курс XXVII съезда, многое 
сделали для того, чтобы пе
ревести его в плоскость прак
тической политики. Это — ве
ликое дело. (Аплодисменты).

Достаточно напомнить та
кие фундаментальные наши 
решения, как Закон о госу
дарственном социалистиче
ском предприятии, Закон о 
кооперации, как сегодняшние 
законопроекты, которые дают 
мощный импульс политиче
ской реформе. Этими важны
ми вехами будет определяться 
значение Верховного Совета 
СССР одиннадцатого созыва в 
истории нашей страны.

Позвольте мне выразить 
твердую уверенность, дорогие 
товарищи, что вы будете про
должать активно участвовать 
в политической жизни, бо
роться за осуществление за
дач перестройки, за вопло
щение тех важнейших реше
ний, которые мы принимали 
до сих пор и примем на этой 
сессии. (Аплодисменты).
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Начало на 1-й стр.].
полном демократизме государ
ственной власти в центре ее 
действенности понятна и обо
снована. Основные гарантии 
этого заложены в изменениях 
и дополнениях Конституции 
СССР. Но депутаты — и комис
сии считают это справедли
вым — подчеркивали необхо
димость усиления этих гаран
тий. Многие предложения на 
этот счет, по нашему мнению, 
могли бы получить закрепле
ние в регламенте съезда на
родных депутатов и Верховно
го Совета, в законодательных 
актах о комитетах Верховного 
Совета и комиссиях палат, о 
статусе народных депутатов 
в СССР, об отзыве народного 
депутата СССР и других.

Хотелось бы остановиться и 
на вопросах, по которым вы
сказывались разные, порой 
противоположные точки зре
ния.

В выступлениях некоторых 
депутатов ставилась под сом
нение целесообразность пря
мого представительства на 
съездах народных депутатоз от 
общественных организаций. В 
то же время в выступлениях 
депутатов К. Ю. Лаврова, В. С. 
Шевченко, В. И. Мироненко, 
К. Турысова, Н. И. Попова, 
Р. С. Бобовикова и ряда дру
гих подчеркивалось, что пред
ставительство от территориаль
ных округов и от обществен
ных организаций расширит воз
можности съезда народных 
депутатов и Верховного Сове
та СССР, позволит правильно 
выражать разнообразие соци
альных интересов в обществе, 
осуществлять их согласование. 
Эти высказывания отражают 
мнение большинства депута
тов. Комиссии с этим мнени
ем полностью согласны.

Депутат А. ф. Рюйтель 
предлагал сохранить в Эсто
нии в качестве высшего ор
гана государственной власти 
Верховный Совет и не созда
вать съезда народных депута
тов.. Вопрос этот не локальный. 
Общность основных начал по
строения высших органов го
сударственной власти — су
щественная гарантия единства 
Советов, залог прочности все
го нашего Союза, (естественно, 
что конкретно определить 
компетенцию съезда народных 
депутатов республики — дело 
самой республики. Это, кстати, 
учтено в поправках к консти
туционному пооекту.

Депутат А. М. Масалиев счи
тает, что следовало бы со
хранить за съездом народных 
депутатов право отменять за
конодательные акты союзных 
и автономных республик в 
случае их несоответствия Кон
ституции СССР, что предусмат
ривалось в первоначальной ре
дакции проекта Закона.

Комиссии рассмотрели этот 
вопрос и считают, что статья 
74 действующей Конституции 
СССР достаточно обеспечива
ет верховенство союзных за
конов на территории страны.

Депутат Р. X. Хабибуллин 
сказал, что вряд ли целесо-

* *

С заключительным словом 
выступил Генеральный секре
тарь ЦК КПСС, Председатель 
Президиума Верховного Сове
та СССР М. С. Горбачев. Вы
ступление М. С. Iорбачева 
было выслушано с вниманием 
и сопровождалось аплодисмен
тами.

Депутаты приступают к при
нятию решений по рассма
триваемым вопросам. При
нимается порядок голосова
ния проектов Законов.

Сессия переходит к приня
тию Закона «Об изменениях 
и дополнениях Конституции 
(Основного Закона) СССР». 

образно предоставлять части 
избирателей право нескольких 
голосов, имея в виду членов 
выборных органов обществен
ных организаций. Речь идет о 
разных подходах, разных спо
собах выборов. В одном слу
чае гражданин — избиратель, 
в другом — он выражает во
лю членов своей обществен
ной организации и является 
голосующим. Так и записано в 
проекте Закона.

Были высказаны депутатами 
и другие предложения. Все 
они тщательно рассмотрены.

Комиссии не ограничива
лись обсуждением только тех 
предложений, которые были 
высказаны на настоящей сес
сии. В ходе ее работы депу
таты В. Г. Афанасьев, Г. М. 
Гринева, П. А. Загребельный, 
И. А. Земченков, А. К. Зитма- 
нис, В. Р. Лийв, А. А. Лагунов, 
А. В. Маслова, Ю. Т. Почечу
ев, С. Л. Соколов, Т. В. Щег
лова, М. И. Фомичева пере
дали замечания избирателей, 
трудовых коллективов, само
деятельных общественных 
объединений, касающиеся за
конопроектов. Все они также 
были внимательно рассмотре
ны. Значительная часть этих 
предложений в той или иной 
мере учтена в поправках к за
конопроектам.

Товарищи! На итоговом за
седании Комиссий законода
тельных предположений был 
поднят вопрос, о котором мне 
поручено вам доложить.

В статье 37 проекта Закона 
о выборах народных депута
тов СССР ранее говорилось, 
что кандидатами в депутаты 
как правило выдвигаются граж
дане, работающие или про
живающие в избирательных 
округах.

Сейчас в этой статье слова 
как правило сняты. Ряд депу
татов усмотрели в этом огра
ничение возможности избира
телей самим решать, кого они 
хотели бы видеть депутатом.

В частности, депутат С. А. 
Амбарцумян привел пример, 
что в течение многих созывов 
депутатом Верховного Сове
та СССР от Армении избирался 
известный военачальник, мар
шал И. X. Баграмян, постоян
но пооживавший в г. Москве. 
Нужно ли нам создавать в 
Законе препятствия для ис
ключений такого рода, если 
они отражают действительное 
волеизъявление избирателей? 
Комиссии единодушно выска
зались за сохранение первона
чального текста этой статьи.

С учетом этого нужно бу
дет внести уточнения и в 
часть четвертую статьи 111.

Таковы, товарищи, сообра
жения, о которых мне пору
чено вам доложить.

Комиссии законодательных 
предположений вносят на ва
ше рассмотрение одобренное 
Президиумом Верховного Со
вета СССР предложение при
нять Закон об изменениях и 
дополнениях Конституции 
СССР и Закон о выбооах на
родных депутатов СССР с 
учетом внесенных в них по
правок. (Аплодисменты).

Председатель правления 
Союза художников Латвий
ской ССР депутат Скулме 
Д. О. внесла предложение 
о поправке к статье 1С8 
Конституции СССР.

Реохоаный Совет СССР 
подавляющим большинством 
голосов не поддержал эту 
поправку.

Депутаты переходят к раз
дельному голосованию по 
Закону об изменениях и до
полнениях Конституции (Ос
новного Закона) СССР. Ре
зультат голосования: Совет 
Национальностей: голосовало 
686 депутатов, «за» — 657, 

«против» — 3, воздержалось 
26 депутатов; Совет Союза: 
голосовало 690 депутатов, 
«за» — 687, «против» — 2, 
воздержался один.

Закон «Об изменениях и 
дополнениях Конституции (Ос
новного Закона) СССР» и 
постановление о порядке 
введения его в действие 
Верховным Советом СССР 
принимаются.

Принят Закон СССР о вы
борах народных депутатов 
СССР.

Депутаты приступают к 
принятию постановления Вер
ховного Совета СССР «О 
дальнейших шагах по осуще
ствлению политической ре
формы в области государст
венного строительства».

Председательствующий на
помнил, что в своем докладе 
М. С. Горбачев высказал 
мысль о создании специаль
ной депутатской группы для 
выработки предложений, свя
занных с определением пол
номочий Союза ССР и союз
ных республик. Это предло
жение было поддержано 
выступившими на сессии де
путатами. В связи с этим 
предлагается включить в 
пункт 3 постановления сле
дующее дополнение:

Выступление
С. А. ШАЛАЕВА

Товарищи депутаты!
Как известно, полномочия 

Верховного Совета СССР один
надцатого созыва заканчива
ются в марте 1989 года. По по
ручению ЦК КПСС и Президи
ума Верховного Совета СССР 
вношу предложение о прове
дении выборов народных де
путатов СССР в воскресенье, 
26 марта 1989 года.

Эти выборы станут одним из 
первых практических шагов в 
реализации ^всеобъемлющей 
реформы нашей политиче
ской системы.

В соответствии с принятым 
сегодня Законом «О выборах 
народных депутатов СССР» не
обходимо установить норму 
избирателей на один террито
риальный избирательный округ.

По данным Президиумов 
Верховных Советов союзных 
республик, число избирателей 
на 1 января 1989 года соста
вит около 193 миллионов че
ловек. Законом установлено, 
что на территории СССР долж
но быть образовано 750 тер
риториальных избирательных 
округов. Следовательно, на 
один избирательный округ 
приходится 257 тысяч 300 изби
рателей, что и предлагается 
закрепить в постановлении 
Верховного Совета СССР «О 
назначении выборов народных 
депутатов СССР» в качестве 
нормы для образования тер
риториальных избирательных 
округов.

Товарищи депутаты! Как пре
дусмотрено Законом, Верхов
ному Совету СССР необходи
мо для проведения выборов 
народных депутатов СССР об
разовать Центральную избира- 
тел'-ную комиссию.

Предложения по составу ко
миссии внесли Поезидиумы 
Верховных Советов всех союз
ных республик. ЦК КПСС, 
ВЦСПС. ЦК ВЛКСМ, Комитет 
советских женщин и другие 
общественные организации.

Выступление
А. И. ВОЛЬСКОГО

Уважаемые товарищи!
В связи с запросом группы 

депутатов от Армянской ССР 
о положении в Нагорном Ка

«Президиуму Верховного 
Совета СССР и Комиссиям 
законодательных предполо
жений палат образовать ра
бочую группу из депутатов 
Верховного Совета СССР, 
представляющих всё союзные 
республики, поручив ей с 
участием ученых и специа
листов — экономистов, социо
логов, юристов подготовить 
предложения о разграниче
нии компетенции Союза ССР 
и республик в интересах бо
лее полного обеспечения их 
политических и социально- 
экономических интересов, 
гармонизации межнациональ
ных отношений, максималь
ного учета задач дальнейше
го развития всей страны».

Постановление Верховного 
Совета СССР «О дальнейших 
шагах по осуществлению по
литической реформы в облас
ти государственного строи
тельства» принимается еди
ногласно.

Депутаты переходят к рас
смотрению вопроса о выборах 
народных депутатов СССР. 
Председательствующий предо
ставляет слово члену Президи
ума Верховного Совета СССР, 
Председателю ВЦСПС С. А. 
Шалаеву.

Всего в состав комиссии, как 
установлено Законом, необхо
димо избрать 35 человек.

Предложения по персональ
ному составу избирателей ко
миссии у депутатов имеются.

Председателем Центральной 
избирательной комиссии пред
лагается утвердить Орлова 
Владимира Павловича. В. П. 
Орлов является членом ЦК 
КПСС. Он имеет большой опыт 
советской работы, хорошо зна
ет избирательную практику. 
До последнего времени Влади
мир Павлович был Председа
телем Президиума Верховного 
Совета РСФСР.

В предлагаемом составе ко
миссии представлены все союз
ные республики. В комиссию 
включены представители рабо
чего класса, колхозного кре
стьянства, работники науки, 
культуры. здравоохранения, 
народного образования, обще
ственных организаций. В целом 
все товарищи имеют достаточ
ный опыт и необходимые зна
ния для работы в составе ко
миссии.

Предлагается принять по 
данным вопросам соответст
вующие постановления Вер
ховного Совета СССР. Тексты 
проектов постановлений у вас 
имеются. (Аплодисменты).* * *

Единогласно принимаются по
становления «О назначении 
выборов народных депутатов 
СССР» и «Об образовании 
Центральной избирательной ко
миссии по выборам народных 
депутатов СССР».

На сессии поступил запрос 
от группы депутатов из Армян
ской ССР о положении в На
горно-Карабахской автономной 
области и вокруг нее.

Слово для ответа на запрос 
депутатов предоставл яется 
представителю ЦК КПСС и 
Президиума Верховного Сове
та СССР а Нагорно-Карабах
ской автономной области де
путату Вольскому А. И.

рабахе и вокруг него мне как 
представителю ЦК КПСС и Пре
зидиума Вэрховного Совета 
СССР в НКАО поручено про

информировать о следующем.
Прежде всего о положении 

в самой Нагорно-Карабахской 
автономной области.

За четыре месяца нашего 
пребывания непосредственно 
на месте, как представляется, 
удалось разобраться во мно
гих проблемах. Понять их 
сложность, обилие, переплете
ние. Их исторические предис
токи. Отягощенность ими на
стоящего. Необходимость с 
учетом всего этого строить ра
боту на будущее.

Должен отметить, что эко
номика этого региона оказа
лась в крайне запущенном со
стоянии, особенно в социаль
ном плане, в части удовлетво
рения первоочередных нужд 
людей в жилье, водо- и энер
госнабжении, медицинском и 
продовольственном обеспече
нии. И нет прощения тем ли
цам, которые довели до тако
го состояния этот горный 
край, где живут добрые и тру
долюбивые люди.

Сейчас сделаны первые ша
ги по выполнению принятых 
ЦК КПСС и Советом Минист
ров СССР постановлений по 
Нагорному Карабаху. Это по
могло сдвинуть с мертвой точки 
некоторые запущенные дела 
в его социально-экономиче
ском развитии, стали преодо
леваться отстраненность и ис
кусственное отчуждение ар
мянской части населения от 
Армении в сфере языка, куль
туры и образования. И уже на
чала проявляться надежда, что 
из жизни карабахцев посте
пенно уйдет то, что не раз 
давало повод для обид и не
довольства.

Без всякого преувеличения 
можно сказать, товарищи, что 
в любом другом регионе стра
ны подобные меры были бы 
восприняты и оценены с бла
годарностью, помогли бы снять 
остроту многих вопросов.

Однако в НКАО этого пока 
не произошло. Многие слои 
населения оказались втянуты
ми в борьбу за отсоединение 
области от Азербайджана на
столько, что эмоции подави
ли разум. Начались длитель
ные забастовки. Страсти не
прерывно подогревались как 
формальными, так и нефор
мальными лидерами.

В этой обстановке социаль
но - экономические меры 
оказались девальвированными. 
В сентябре положение ослож
нилось настолько, что нача
лись столкновения на межна
циональной основе. Дело до
шло до прямых стычек меж
ду собой с применением ору
жия, разбоя, погромов, под
жогов. И только лишь свое
временное введение особого 
положения позволило пол
ностью предотвратить эскала
цию насилия, но пока корен
ным образом не изменило 
общей атмосферы.

Теперь о ситуации в Азер
байджане и Армении. Скажу 
прямо: в последний период 
она приобрела откровенно уг
рожающий характер. Почему? 
Первопричина, конечно, не 
только в проблемах Нагорно
го Карабаха.

Истоки нынешнего кризиса 
кроются прежде всего в гру
бейших извращениях нацио
нальной политики, которая 
осуществлялась прежним ру
ководством республик. Сего
дня друг против друга по су
ти дела стоят поколения, мно
гие представители которых 
слова о дружбе двух народов 
начали воспринимать чуть ли 
не как лицемерие. И в этом 
корень всего драматизма об
становки.

Последние события особен
но наглядно показали, что в 
руках разного рода кланов в 
Азербайджане и Армении по- 
прежнему остаются многие 

рычаги власти. Воспитанные й 
расставленные ими кадры до 
сих пор продолжают влиять 
на общую атмосферу, заку
лисно оказывать воздействие 
на принятие многих решений. 
И вывод напрашивается та
кой: Нагорный Карабах для 
них — лишь удобный повод, 
образно говоря, разменная 
монета.

В обеих республиках мы 
видим возрастание роли зло
бствующих коррумпированных 
лиц типа арестованного на 
днях в Нагорном Карабахе за 
многотысячные взятки Ману- 
чарова. А некоторые партий
ные и советские органы, к со
жалению, заигрывают с ними, 
кое-где уступают инициативу, 
сдают принципиальные пози
ции.

Поэтому есть все основания 
сказать, что очистительным 
процессам незамедлительно 
должен быть дан более силь
ный импульс.

ьсли проанализировать с 
этой позиции выступления не
которых партийных и хозяйст
венных руководителей, уче
ных. и деятелей культуры в 
обеих республиках по телеви
дению и в печати, то в них 
нет практических шагов на
встречу друг другу, нет согла
сованных действий. Да и же
лания к этому, очевидно, 
большого тоже нет. Такую по
зицию нельзя определить ина
че как взаимный бойкот, тор
педирование курса на норма
лизацию.

Напротив, для раздувания 
конфликта используется лю
бой предлог. Распространяют
ся небылицы, публикуются 
всякого рода инсинуации. Они 
зачастую возводятся в ранг 
национального масштаба, 
трактуются как покушение на 
честь и достоинство респуб
лик, обсуждаются на многоты
сячных митингах.

Правомерно напрашивает
ся вопрос к присутствующим 
здесь депутатам Верховного 
Совета СССР, уважаемым 
людям ог Азербайджа
на и Армении. Почему никто 
из вас вовремя не сказал: лю
ди, куда же вы идете? Оста
новитесь, одумайтесь!

Некоторые партийные ко
митеты, исполкомы Советов 
народных депутатов в обеих 
республиках палец о палец не 
ударили, чтобы в самом нача
ле пригасить страсти. Наобо
рот, кое-кто поощрял дейст
вия, которые носили открыто 
вызывающий характер.

Не дается принципиальный 
отпор националистическим де
магогам, которые заявляют о 
своей готовности «идти до кон
ца», ответить «оком за око», 
провоцируют столкновения с 
другой стороной. Они даже не 
задумываются, куда приведет 
такой путь? Какой ценой и 
кровью он может быть опла
чен?

Как показывают факты по
следнего времени, благоразу
мие все чаще изменяет таким 
«лидерам». Делаются попытки 
подмены демократических 
форм общественного поведе
ния разгулом неконтролируе
мых действий. Отдельные 
группы пытаются выдавать 
свое мнение за единственно 
правильное, навязать его об
ществу зачастую в ультиматив
ном плане. Это незамедли
тельно и неизбежно влечет за 
собой взаимную вражду. И 
дело уже, к сожалению, не 
ограничивается только слова
ми, боосаемыми в котел меж- 
на ’иональных отношений.

Люди, ожесточившись, вы
ходят на улицы, Обе респуб
лики буквально кипят. Есть 
убитые и раненые. Взаимные 
потоки беженцев исчисляются 
тысячами. В Азербайджане 
спровоцированы нападения на 
правоохранительные органы. 

Разгромлены некоторые ад
министративные здания, гор- 
отделы милиции. Многие пред
приятия не работают.

Как вы знаете, неделю на
зад в г. Баку и ряде других 
городов и районов Азербайд
жана, а также в Ереване было 
введено особое положение и 
установлен комендантский час, 
что в первую очередь позволи
ло защитить жизнь людей. Ког
да нарушается закон, когда 
льется кровь, государство не 
может оставаться в стороне.

Перед выездом на сессию 
мы смотрели телепередачу, 
по сути дела, антиармянского 
митинга, состоявшегося в пос
ледние дни в Баку. Сказать, 
чго он производит тягостное 
впечатление, — это даже не 
полуправда! Ужасное зрели
ще, окорбляющее наше миро
воззрение.

Не проще обстановка и в 
Армении. И здесь есть погро
мы, избиения, азербайджан
ские семьи вынуждены поки
дать обжитые места. Усилен
но нагнетается межнациональ
ная рознь. Распущенный ра
нее комитет «Карабах» любой 
ценой пытается внедриться в 
политические структуры, соз
дать предпосылки для своей 
легализации именно в качест
ве власти.

Хуже всего, что на алтарь 
национализма в республиках 
бросаются дети — наше буду
щее. Их втягивают в митинги, 
кампании протеста и непови
новения, делают объектом 
шовинистических проповедей. 
И все это прикрывается на
циональными идеалами. Это 
более чем кощунство. Досто
евский писал: «Никакие абст
рактные идеи или навязан
ные людям принципы не сто
ят слезы и одного ребенка».

Не могу не сказать и об от
кровенно безответственном 
поведении средств массовой 
информации — как Азербайд
жана, так и Армении.

Вот, например, какие оцен
ки событий в Баку давались 
по телевидению Армении. Ци
тирую: «Эти митинги показа
ли все нутро, всю психологию 
азербайджанцев. В их душе 
нет ничего, кроме зверств и 
убийств». Разве можно так го
ворить о целом народе?

Иначе как политической 
слепотой, если не хуже, нель
зя назвать деятельность и ба
кинского телевидения. В пос
ледние дни здесь пошли тем 
же путем. Сплошным пото
ком льются с экрана угрозы, 
оскорбления в адрес армян. 
Не брезгают ничем.

Характерно, что каждая из 
сторон практически одними и 
теми же словами обвиняет 
центральные средства массо
вой информации в необъек
тивном освещении ситуации в 
республиках.

Писать о случившемся, ко
нечно, сегодня трудно: любая 
позиция вызывает критику не 
с одной, так с другой сторо
ны. Значит, тем более нужна 
предельная продуманность и 
обоснованность. С этой точки 
зрения кратковременные на
скоки журналистов в регион, 
торопливые суждения обо 
всех и всем, не выслушав 
другую сторону, дают осно
вания для серьезных замеча
ний в их адрес. Здесь долж
ны обосноваться на долгий 
период самые опытные и по- 
житейски мудрые люди.

Мы приехали и работаем в 
Нагорном Карабахе открыто, 
честно и откровенно. Нет у 
нас предвзятости ни к одним, 
ни к другим. Нет равнодушия 
и безразличия к человеческим 
судьбам населения этого края. 
Каждым своим шагом, каж
дым своим действием мы 
стремимся отстаивать интере
сы людей, интересы всей на
шей страны. Такова установ
ка, которую нам дали Цент

ральный Комитет партии и 
Президиум Верховного Сове
та СССР. Таковы и мои лич
ные убеждения как коммуни
ста и гражданина

Уверен, что сегодня можно 
обуздать идущие в регионе 
негативные процессы. В обе
их республиках немало чест
ных людей — коммунистов и 
беспартийных, ветеранов и 
молодежи. Сейчас наметился 
позитивный сдвиг. Здоровые 
силы здесь есть. Обманутые 
люди тоже начинают разби
раться, где правда, а где де
магогия и ложь. Перелом 
обязан наступить. Но для это
го надо решительно и прин
ципиально переломить попу
стительство и пассизность. Не 
лукавить, не мириться с 
идейным двуличием.

Недавно в Нагорно-Кара
бахской области побывала 
группа депутатов Верховного 
Совета СССР — членов об
разованной Президиумом Вер
ховного Совета Комиссии Со
вета Национальностей по воп
росам межнациональных от
ношений во главе с товари
щем Воссом А. Э.

Состоялись многочисленные 
встречи и беседы с партий
ным и советским активом, 
председателями советов тру
довых коллективов, рабочи
ми, творческой интеллигенци
ей, ветеранами, представите
лями всех слоев армянского 
и азербайджанского населе
ния ИКАО, а также Баку и 
Еревана.

Товарищи сейчас заканчива
ют подготовку предложений 
по выходу из сложившейся 
ситуации и по мере готовно
сти внесут их на рассмотре
ние Президиума Верховного 
Совета СССР.

Конечно, у членов комис
сии есть разные точки зрения. 
Однако можно быть уверен
ным, что эти предложения 
будут направлены на предот
вращение эскалации насилия, 
на мир в нашем общем доме.

Нами также разработан 
ряд мер по восстановлению 
в регионе мира и добра, ко
торые мы внесем в Президи
ум Зерховного Совета СССР.

Мы обращаемся к народам 
Азербайджана и Армении;

Сегодня надо одуматься, ос
тановиться, встряхнуться, из
бавиться от националистиче
ского стресса.

Вспомнить, как со знаме
нем мира и дружбы ходил по 
селам Ованес Туманян.

Вспомнить наказ Самеда 
Вургуна о том, что и армяне 
и азербайджанцы исторически 
жили, живут и будут жить 
в мире и согласии.

Будущее не в изоляции, не 
в разделении и противостоя
нии друг другу. Оно — во 
взаимной терпимости и ува
жении интересов, оно в стрем
лении идти друг доугу на^- 
встречу.

Это ведь в ио-Ице концов са
мое главнее для всей нашей 
многонациональной Родины.

Товарищи депутаты!
Позвольте довести до ва

шего сведения, что после 
окончания сессии руководи
тели партии и правительства 
встретятся с членами Цент
рального Комитета КПСС и 
всеми депутатами Верховного 
Совета от Азербайджанской 
и Армянской республик. Во 
встрече примут участие пред
ставители Нагорно-Карабах
ской автономной области.

Целью встречи является вы
работка мер по стабилизации 
обстановки в данном регио
не. (Аплодисменты).

* * *
Сессия принимает поста

новление по этому вопросу.
внеочередная двенадцатая 

сессия Верховного Совета 
СССР одиннадцатого созыва 
объявляется закрытой.

(ТАСС).

По новой 
технологии

Скоро в восьмом микро
районе Первоуральска рас
пахнет двери новый детский 
сад на 140 мест. Строители 
СУ-4 треста «Уралтяжтруб- 
строй» возводят его по новой 
технологии. Это будет первое 
из Среднем Урале здание, 
построенное из панелей бес
каркасной серии 1-09. Это 
стало возможным после вво
да в эксплуатацию на мест
ном заводе железобетонных 
изделий и конструкций ново
го цеха по выпуску панелей 
для объектов соцкультбыта. 
Трудоемкость работ при но
вой технологии снижается на 
20 процентов, значительно со
кращаются сроки монтажа. В 
эти дни на отделке детского 
сада работает бригада кава
лера ордена Ленина В. Тан- 
кова, а затем строителей 
ждет такой же объект в сов- 
хоз,е «Первоуральский».

Д. СТРОВСКИИ.
Первоуральск.

Откуда 
молочные 
реки?

Когда мы покупаем в ма
газинах молоко, то узнать, 
кто конкретно произвел этот 
столь нужный для всех про
дукт, практически невозмож
но. А жаль. Если бы это 
было возможно, около 2600 
покупателей смогли бы уз
нать. что ежедневно пьют 
молоко, которое надоили от 
своих коров доярки Ок
тябрьской фермы совхоза

1Й1йЙМИИ
«Бородулинский» Сысерт- 
ского района Галина Хусаи
новна Бикташева и ее дочь 
Лариса.

36 лет Галина Хусаинов
на работает в животноводст
ве. За свой труд награждена 
четырьмя государственными 
наградами, в том числе ор
деном Ленина и орденом Ок
тябрьской Революции. Всю 
жизнь на ферме проработал 
и ее муж. А сейчас рядом 
с матерью трудятся их де
ти. Сын Ринат работает ко- 
новозчиком, дочь Аниса — 
лаборантом. Два года назад 
после окончания средней 
школы пришла на ферму 
дояркой младшая дочь — 
Лариса. В октябре этого го
да они вместе с напарницей 
Верой Садыковой получили 
от каждой фуражной коро
вы 388 килограммов молока. 
У матери результат был не
сколько выше — 391 кило
грамм.

В целом на ферме в 1988 
году планируется получить 
4500 килограммов молока 

от каждой фуражной коровы. 
Для нашей области это не
плохой результат.

Н.. ШАЯХОВЛ.
Сысертский район.

В армию — 
связистами

— Школа, смирно! Равне
ние на знамя.

Строй, качнувшись, замер. 
Невольно пришлось вытянуть
ся и мне, стоявшему совсем, 
даже не в шеренге. Привычно 
жду начала марша — пока
зались знаменосцы, — но в 
ответ тишина. Оркестр Сверд
ловского суворовского учили
ща, с которым специально 
договаривались. почеМ-у-то не 
прибыл. А жаль. День-то был 
особенный. Свердловский ДК 
им. Ю. А. Гагарина стал ме
стом посвящения в курсанты 
Свердловской радиотехниче
ской школы ДОСААФ допри
зывников, готовящихся, через 
полгода встать в солдатский 
строй.

— Встань в строй сильным 
физически и морально, гра
мотным и квалифицирован
ным специалистом! — так на
путствовали курсантов на
чальник школы А. М. Шули- 
па, замполит И. И. Хитрик, 
почетный радист. участник 
Великой Отечественной вой
ны Л. П. Юланов, заслужен
ный военный летчик СССР 
полковник А. П. Стрельченко, 
председатель объединения 
воинов запаса «Каскад» при 
Ленинском райкоме ВЛКСМ 
А. Бронников.

...РТШ; которой нынче ис
полнилось ■ 60 лет, готовит 
будущее пополнение в основ
ном для ВВС страны. Не слу

чайно шефы школы — воины 
одной из летных частей на
шего округа. О будущей 
службе в армии ребятам, 
ставшим курсантами, рас- 
сказали старший прапорщик 
Богданов, выпускники шко
лы — воины связисты рядо
вые Бочкарев, Толстиков, Ми
лехин...

Четыре с половиной месяца 
продлится обучение нынеш
них курсантов в Свердлов
ской радиотехнической шко
ле. А потом получат ребята 
повестки, и... вновь будут при
ходить на адрес школы сол
датские конверты: «Пишет 
вам. бывший курсант, а ныне 
солдат... Большое спасибо за 
науку!»

Ю. КОВАЛЕВ.
Свердловск.

Опережая 
календарь

Новогодние елочки зажглись 
несколько дней назад на ра
бочих местах многих работниц 
Ирбитской швейной фабрики, 
досрочно выполнивших годо
вое задание. В числе тех, кто 
опередил время, Людмила 
Тихомирова, Светлана Боло
гова, Татьяна Хохлова и дру
гие комсомолки.

А инициатором досрочного 
новогоднего торжества стал 
фабричный комитет ВЛКСМ, 
который возглавляет Оксана 
Стихина.

Сверхплановые детские со
рочки, которые изготовят мо
лодые швеи до конца года, 
вполне возможно, будут в 
новогодних подарках, кото
рые Дед Мороз подарит де
тям в канун самого веселого 
праздника года.

В. ПЕРОВ.
Ирбит,

страницы истории
Государственный архив Свердловской области, фрнд 

180-й, опись 1 я. номер 28 й. Дело Лузина Виктора Кон
стантиновича. В 80 е годы прошлого века гтим делом ин
тересовались высшие правительственные к;уги. Сам ми
нистр внутренних дел треоовгл «подробностей расследо
вания телеграфом». Откроем архивные страницы.

Б УРЕВЕСТНИК
РЕВОЛЮЦИИ

В феврале 1884 года екате
ринбургской почтовой конто
рой была получена 'из Санкт- 
Петербурга ценная посылка. 
Пришла она на имя мещанина 
В- К. Лузина, служащего кон
торщиком у начальника мест
ной станции железной дороги. 
При получении этой посылки 
Виктор Константинович и был 
задержан властями. При ос
мотре в ней были обнаруже
ны «16 книжек и брошюр про
тивоправительственного содер
жания». Вот небольшой пе
речень литературы, находя
щейся в посылке: «Русский на
род и цари Романовы», «О го
сударственности Бакунина», 
«Пребывание Халтурина в 
Зимнем дверце», «Манифест 
Коммунистической партии», 
«Гражданская война во Фран
ции», «Библиотека пролетари
ата».

Задержав преступника с 
нелегальной литературой, у 
него в тот же день произвели 
обыск и на квартире. Причем 
сестра Лузина, Антонина, уви
дев приближающихся к дому 
полицейских, успела «зажечь 
в сундуке, находившемся в 
одной из комнат квартиры, 
бумаги и брошюры, часть из 
которых и сгорела, осталь
ные были взяты и сохранены». 

В шкафу полицейские нашли 
небольшой ящик с набором 
типографского шрифта.

Содержание взятых в квар
тире бумаг «обнаружило», что 
большинство их относится по 
своему содержанию «к соци
ально-революционной партии 
злоумышленников». На осно
вании всего этого Виктор Лу
зин, 22 лет, был заключен под 
стражу «в отдельное помеще
ние» Екатеринбургского тю
ремного замка. На допросах 
он отказался объяснить, отку
да и для чего была получена 
посылка и взята бумага пре
ступного характера, при этом 
сказав, «что об этом он один 
только будет знать» А нахо
дящийся у него шрифт объяс
нил своим намерением за
няться изучением переплетно
го мастерства.

29 апреля 1885 года он 
умер. «Лузин умер 23 лет, от 
чахотки» — гласит официаль
ный документ. Но есть неко
торые моменты, которые поз
воляют усомниться в правди
вости это"о документа. Во- 
первых, в деле не фигуриру
ют документы о болезни Вик
тора, а также его жалобы на 
ухудшение своего здоровья, 
хотя документы, связанные со 
здоровьем его сестры (она 

тоже была задержана, но по
том выпущена на свободу), су
ществуют в большом количе
стве. Во-вторых, когда мать 
Лузина подала прошение на 
выдачу тела сына, то ей отка
зали. Почему? Полицейские 
чиновники считали это неудо
бным. В материалах дела име
ется один документ, в кото
ром ясно сказано: «А что же 
касается выдачи трупа Лузина 
матери его. то я нахожу это 
неудобным». Так от чахотки 
ли умер он?

Это то, что касается внеш
ней канвы событий. Погово
рим теперь о внутренней- 
Той, что неизбежно приводит 
к мысли, что уже в 80-х го
дах прошлого столетия име
лись серьезные попытки внед
рить революционно-демократи
ческие идеи и идеи социализ
ма на Урал.

Материалы следствия пока
зывают, что увлекся револю
ционными идеями Лузин, еще 
учась в Екатеринбургском 
горном училище. Изъятое у 
него большое количество не
легальной народнической ли
тературы за 1881 год обнару
живает связь с центральными 
революционными организация
ми в этом году. Действовал 
ли Виктор в одиночку? Дума
ется, нет. Ведь и негласный 
надзор за ним, приведший к 
аресту, был установлен ввиду 
того, что адрес его «был най
ден по обыску у двух задер
жанных разновременно и в 
разных местностях деятелей 
социально - революционного 
сообщества».

Логичнее предположить, что 
Лузин являлся членом неле
гальной организации, начав
шей свое существование где- 
то в 1881 году. Таким обра
зом, пропагандистская дея
тельность Виктора продолжа

лась довольно долго, около 
трех-четырех лет, и имела до
вольно широкий размах, о 
чем говорят найденные зап
рещенные, переписанные от 
руки в 20—30 экземплярах из
дания и обнаруженный шрифт.

Характерно и то, что при 
аресте у Лузина была обнару
жена не только народничес
кая литература, но и социали
стического содержания.

«Вещественные доказатель
ства», привлеченные к след
ствию, показывают и раскры
вают в общих чертах содер
жание идей и взглядов В. К. 
Лузина. Эти материалы! ха
рактеризуют его как убеж
денного противника существу
ющего строя. В духе народни
ческой теории он был убеж
ден в необходимости немед
ленного уничтожения само
державия и существующих 
порядков в России.

«Революционеры непремен
но немедля должны убить 
Александра III, так как отего 
царствования ни в чем свобо
ды ожидать нельзя, — писал 
в черновом наброске воззва
ния к народу Виктор, — нет, 
от него (правительства) боль
ше нечего ждать, а остается 
одно: покончить с ним как 
можно скорее, пока народ не 
дошел до окончательного ра
зорения».

Из выявленных архивных 
материалов 'трудно выяснить, 
какое влияние оказывала эта 
пропаганда на «низы». Но 
«верхи» не замедлили приз
нать и квалифицировать ее 
как политическое преступле
ние.

Виктор Лузин погиб, но де
ло, которому он посвятил свою 
короткую жизнь, не могло 
пропасть бесследно.

А. ЛУЧИНИН.
Свердловск-
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ЮГОСЛАВИЯ:
ВРЕМЯ РЕФОРМ

СООБЩАЮТ

ПОКОЛЕНИЯ СКИТАЛЬЦЕВ
Французский журнал «Пуэн» об участи палестинских беженцев

Амне Хуссейн не пэтеряла 
бодрости, несмотря на свою 
горькую долю. Улыбка не 
сходит с испещренного мор
щинами липа, когда вспоми
нает сна, как жила до 1948 
года в своей ротной деревне 
Баладжи, расположившейся 
на склоне холма в окрестно
стях Иерусалима, как пеш
ком ходила в город с корзи
нами, наполненными овоща
ми, и продавала их на база
ре. Сколько же лет сейчас 
Амне Хуссейн? Никто точ
но не знает. «За восемьде
сят», — говорят ее много
численные (их 12) внуки. Все 
они живут с бабушкой и ее 
невесткой в Анате в неболь
шом доме.

Аната — лагерь палестин
ских беженцев к северу от 
Иерусалима, тесный, с лаби
ринтом пыльных улочек, не
казистыми демами. На За
падном берегу реки Иордан 
насчитывается порядка два
дцати небольших лагерей, 
куда было согнано 90 тысяч 
беженцев (еще 285 тысяч жи
вут вне лагерей). В секторе 
Газа картина совсем иная. 
Там живут около 477 тысяч 
беженцев, и половина из

НЬЮ-ЙОРК. Если не при
нять решительных мер, ли
дерство Соединенный Штатов 
в западном мире в области 
образования закончится. Та
кой вывод содержится в док
ладе, распространенном кон
сультативным комитетом при 
Совете по международным 
обменам в области образова
ния.

Авторы доклада отмечают, 
что молодежь других стран 
знает сегодня о Соединенных 
Штатах гораздо больше, не
жели американцы о том, что 
происходит за рубежом. Что
бы исправить такое положе
ние. необходимо удвоить ко
личество американских сту
дентов, обучающихся в выс
ших учебных заведениях за 
границей.

ПАРИЖ. Студенческая ма
нифестация протеста против 
насилия, чинимого молодчи
ками из фашиствующих банд 
так называемых .бритоголо
вых., состоялась сегодня во 
французском городе Туре 
(департамент Эндр и Луара).

По призыву ряда полити
ческих. профсоюзных, моло
дежных и антирасистских 
организаций десятки уча
щихся местного университе
та вышли на улицы города. 
Таким образом они выразили 
протест против нападения, 
которому подвергся на днях 
один из их товарищей. Двое 
.бритоголовых., вооруженных 
бейсбольными битами, напа
ли на юношу, нанеся ему не
сколько ударов. В результа
те молодой человек получил 
ранения и попал в больницу.

ПЕКИН. Обучение и воспи
тание в вузах должно не 
только идти в ногу со време
нем, но и опережать его, учи
тывая потребности страны в 
дипломированных специали
стах по крайней мере в бли
жайшие 30 лет. Эту чрезвы
чайно трудную задачу необ
ходимо решать уже сейчас. 
К такому выводу единодуш
но пришли участники прохо
дящего в китайской столице 
расширенного заседания Го
сударственного комитета по 
делам просвещения КНР.

ОТТАВА. В питьевой воде, 
которую пьют школьники в 
крупнейшем канадском горо
де Торонто, обнаружен боль
шой процент свинца. Предпо
лагается, что источником за
ражения воды свинцом явля
ются водопроводные трубы, 
при соединении которых ис
пользуется этот металл. Ка
надские врачи считают, что 
отравленная свинцом вода 
оказывает губительное воз
действие на почки, нервную 
систему и работу головного 
мозга детей.

БУЭНОС-АЙРЕС. Продол
жается рейс мира группы со
ветских, польских и амери
канских школьников на бор
ту учебного судна польской 
морской лиги «Погория., 
Участники кругосветного пла
вания, которое проходит под 
девизом .Давайте научимся 
вместе работать и жить., от
были из Буэнос-Айреса в ар
гентинский город Комодоро- 
Ривадавия. Интересной и на
сыщенной была программа 
их пребывания в столице Ар
гентины. Юноши трех стран 
встретились с учащимися не
скольких школ, нанесли ви
зит вице-президенту респуб
лики. председателю сената 
национального конгресса Вик
тору Мартинесу, побывали в 
аргентинском обществе куль
турных связей с СССР, а так
же приняли .участие в куль
турно-спортивных мероприя
тиях.

них — в восьми огромных 
лагерях.

Для Амне Хуссейн и ее 
семьи лишь после долгих 
скитаний лагерь Аната стал 
пристанищем в скитаниях, 
которые начались в 1948 го
ду, когда возникло государ
ство Израиль. Тогда жите
лей Баладжи, как и других 
арабских селений, охватил 
страх. «Всюду шла стрельба, 
рвались снаряты. Очевидцы 
рассказывали о резне, устро
енной израильскими молод
чиками в Дир-Яссине. Бро
сив все, люди стали разбе
гаться со своих мест», — 
рассказывает Халиме, неве
стка Амне Хуссейн. Тогда ей 
было семь лет. Кому-то из 
членов их семьи удалось обо
сноваться в Бейт-Джале не
подалеку от Вифлеема, Амне 
Хуссейн перебралась в Вос
точный Иерусалим. Они раз
делили участь сотен тысяч 
арабов, населявших Галилею, 
Джафу, Лод... Для размеще
ния беженцев были созданы 
лагеря не только в Иордании 
(на Западном берегу реки 
Иордан) и в секторе Газа, но 
и в Ливане, Сирия. Так обра
зовалась палестинская диа
спора, которая с годами по 

Дети под пуля
Детройт стал американской столицей по убийствам

Двенадцатилетний Джеймс 
Лоуренс попал по дороге из 
школы под перекрестный 
огонь. Палили друг в друга 
две наркобанды. Мальчик чу
дом остался жив. Его мать 
Ивонна вспоминает об этом 
эпизоде так: «Мне никогда 
раньше не доводилось видеть 
пулевого ранения. И я никог
да не могла даже подумать, 
что впервые увижу его на те
ле собственного сына».

Перед вами краткая зари
совка из специального репор
тажа американской телекомпа
нии Эй-Би-Си. Репортажа об 
отчаянии и надежде.

— Пулевые ранения 8 Де
тройте уже перестали быть 
редкостью. Их рассматривают 
уже как одно из «заболева
ний», настолько часто врачам 
приходится иметь с ними де
ло, — рассказывает голос за 
кадром.

Убийства, похороны и мате
ринский плач прочно вошли в

жизнь города. Все это повто
ряется изо дня в день.

Судя по репортажу, в Де
тройте есть все, чтобы про
цветала преступность. «Город 
буквально наводнен наркоти
ками, — признает Эй-Би-Си.— 
Огнестрельное оружие, вклю
чая автоматическое, стало са
мым обыденным товаром». 
Дошло до того, что перед 
входом в детройтские школы 
учеников обыскивают с ме
таллоискателем. Предосторож
ность не лишняя: не раз в 
школьных зданиях гремели 
выстрелы и лилась кровь.

...Дождливый день. Тревож
ный звук сирены «скорой по
мощи». Санитары бегом вносят 
носилки в больницу. Но все 
усилия напрасны: мальчишка 
уже умер. «За последние три 
года, — дает статистическую 
справку телекомпания, — в 
Детройте были застрелены 
свыше 150 юношей и девушек 
моложе 17 лет. Еще примерно

мере продвижения второго 
поколения беженцев стала 
все больше утрачивать свя
зи с родными и родиной. 
Амне Хуссейн рассказывает 
об одном из своих сыновей, 
который, став врачом, сейчас 
работает в Иордании. Другой 
живет в Абу-Даби. В стра
нах Персидского залива жи
вут и работают представите
ли палестинской интеллиген
ции и деловых кругов.

В 1967 году «шестидневная 
война» вызвала новую волну 
палестинских беженцев. Око
ло 250 тысяч помимо 175 
тысяч из числа старых бе
женцев, по данным ООН, вы
нуждены были снова стать 
скитальцами. Этой участи не 
избежала и Амне Хуссейн.

Люди едут работать в Из
раиль. Чаще всего им дают 
работу на стройках, как, к 
примеру, одному из сыновей 
Амне Хуссейн, который в те
чение нескольких лет работал 
в израильской компании. 
Сейчас он устроился камено
тесом на строительстве мина
рета в Иордании. Люди вы
нуждены приспосабливаться. 
Дети учатся. Одна из дочерей 
Амне Хуссейн должна скоро 
получить диплом преподава

теля английского языка, дру
гая преподает в школе. Кто- 
то, возможно, назовет такую 
жизнь нормальной. Однако 
это годы ущемления полити
ческих прав, притеснений, 
едва сдерживаемого возмуще
ния. С декабря прошлого го
да не «тасамуд», а другое 
арабское слово подходит для 
оценки обстановки на Запад
ном берегу реки Иордан и в 
секторе Газа — «интифада» 
(«восстание»). По сути дела, 
третье поколение палестин
ских беженцев — это поколе
ние восставших. Один из вну
ков Амне Хуссейн — ему 12 
лет — показывает на теле 
след от пластиковой пули. 
Другой внук Измаил — ему 
16 лет — только что вернул
ся из тюрьмы после двухме
сячного заключения. Он был 
осужден за то, что кидал 
камни в израильских солдат.

С Амне Хуссейн и двумя 
ее внуками Исмаилом и Мах
мудом мы едем по дороге, 
соединяющей Анату с Балад
жи, где раньше жила их се
мья. Тридцать минут езды и 
сорок лет истории. Сорок лет 
неразрешенного конфликта.

(АПН).

В мире продолжает расти чи
сло заболеваний СПИДом. По 
данным Всемирной организа
ции здравоохранения (ВОЗ), на 
31 октября этого года в 142 
странах оыло зарегистрирова
но 124.114 случаев заболевания 
этой опасной болезнью. Зто на 
4.296 случаев больше по срав
нению с соответствующим пе
риодом прошлого года.

УГАНДА. Необходимость сроч
ной и открытой борьбы со 
СПИДом признают официаль
ные власти страны, развернув
шие кампанию по распростра
нению знаний об этой опасней
шей и пока что неизлечимой 
болезни.

По статистике, с 1982 по 
июнь 1987 года в Уганде от 
эаоолевания синдромом приоо- 
ретенного иммунодефицита 
(СПИД) умерли 1.800 человек, 
примерно столько же зареги
стрировано больных. Процент 
зараженности вирусом среди 
муя;чин и женщин приблизи
тельно одинаков, причем боль
шое число женщин становится 
его жертвами в детородном воз
расте.

Официальные организации 
страны, не имеющие достаточ
но средств для предотвращения 
случаев заболевания тяжелой 
болезнью, прибегают к помощи 
международных организаций и 
отдельных стран. На денежные 
поступления от них покупается 
оборудование для проведения 
тестов, проводятся кампании 
по распространению информа
ции о СПИДе на улицах горо
дов и населенных пунктов, в 
общественных местах, в учеб
ных заведениях по всей стра
не.

НА СНИМКАХ: идет занятие в 
рамках кампании по распрост
ранению знаний о СПИДе с учи
телями и студентами католиче
ской школы в Ньенге; проводит
ся массовая кампания по вы
явлению больных СПИДом (сни
мок внизу).

Фотохроника ТАСС.

тысяча получили пулевые ра
нения». И жертвы, и преступ
ники были примерно одного 
возраста.

Так Детройт завоевал и 
уверенно сохраняет за собой 
страшное звание «американ
ской столицы по убийствам 
подростков». Раньше его на
зывали «автомобильной столи
цей Америки».

На экране — внушительная 
колонна демонстрантов. Какая 
идея объединила их? «Этих 
родителей свело вместе го
ре — их дети были застреле
ны или получили ранения»,— 
отвечает телекомпания.

Инициатором объединения 
стала Клементина Барфилд — 
негритянка, сын которой Де
рик был убит выстрелом в 
голову, а второй—Роджер -— 
получил серьезное ранение 
в шею, но выжил.

— Один сын за другим, 
дочь за дочерью, Где же ко
нец? — с гневом в голосе го-

Собираясь 8 командировку 
в Белград, я познакомился с 
рядом статей о положении в 
Югославии, заполнивших пер
вые страницы наиболее влия
тельных средств массовой 
информации Запада. Публика
ций было много, особенно в 
октябре, и в подавляющем 
большинстве из них домини
ровали одни и • те же вопро
сы: «развалится ли Югосла
вия?», «будет ли в стране эт
нический взрыв?», «начнется 
ли гражданская война?» и 
т. д.

Знакомый мотив, не правда 
ли?

Но по порядку. Несомнен
но, что Югославия сегодня 
переживает переломный этап 
в своем общественном разви
тии. Серьезные трудности со
циально - экономического ха
рактера, накопившиеся с кон
ца 70-х годов, обострили 
внутриполитическую обстанов
ку в стране. Кризис. Это слово 
звучит уже не первый год. 
То, что дальше так жить нель
зя, югославское общество 
осознало. Но каким путем 
идти дальше? На этот счет до 
последнего времени в много
национальной федерации еди
ного мнения не было.

Вот почему с нетерпением 
и надеждами ожидали здесь 
октябрьский 17-й пленум ЦК 
Союза коммунистов Югосла
вии. Оценки его работы неод
нозначны, подчас противоре
чивы, но, вне сомнений, он 
стал крупным событием в по
литической и общественной 
жизни страны, подвел к об
щему знаменателю разноголо
сие мнений и интересов. По
пулярный белградский ежене
дельник «НИН» прокомменти
ровал его так: «Никогда в на
шей послевоенной политиче
ской практике ни один пле
нум не ожидался с такой на
пряженностью, убеждением в 
том, что он приведет к ко
ренным реформам во всем 
обществе, и особенно в Косо
во. В подготовке 17-го плену
ма ЦК СКЮ участвовала прак
тически вся общественность. 
В условиях нашей страны это 
был единственный критиче
ский референдум, болезнен
ная встреча с реалиями на
шей повседневности.,,».

Главное значение пленума, 
по моему,, мнению,, заключа
ется в том, что он внес суще
ственный вклад в достижение 
единства по ряду важнейших 
вопросов развития страны, 
прежде всего в проведении 
реформы в трех областях: 
экономике, политической си
стеме, партии. Того самого 
единства, что таи часто фигу
рирует в лозунгах на всевоз
можных собраниях и на стра
ницах югославской печати. В 
жизни же экономический кри
зис и идеологические расхож
дения создавали впечатление 
всеобщего бессилия, невоз
можности изменить что-либо 
в лучшую сторону.

Именно острота и нерешен
ность экономических проблем 
находятся в центре нынешне

Награды обманщикам
Что, по вашему мнению, может .означать вы

ражение «неконтролируемый контакт с зем
лей»? А «диагностическая накладка больших 
масштабов»? Если за первой формулировкой 
при богатом воображении еще можно разгля
деть сообщение сб авиационной катастрофе, 
то во второй даже самая изощренная фанта
зия едва ли различит сообщение о смерти па
циента в больнице из-за халатности медицин
ского персонала. Эти и другие подобные гри
меры приводились в американском городе 
Сент-Луис (штат Миссури) на церемонии при
суждения «наград» за словесное фарисейство, 
умение с помощью ловко подобранной фразы 
навести тень на ясный день, и за наиболее не
лепые канцеляризмы. Такие награды ежегод
но присуждаются в США национальным сове
том преподавателей английского языка, встре
воженным тем, что из средства общения язык 
в устах бюрократов все чаще становится ору
дием обмана людей.

Создали микрокорову
Специалисты национального автономного 

университета Мексики приступили к заключи
тельным экспериментам по выведению новой 
породы коров, отличающихся особо малыми 
размерами. Несмотря на скромные параметры 
(рост этих животных едва достигает одного 
метра), «микрокоровы» — так назвали своих 
питомцев мексиканские ученые — вызвали не
бывалый интерес у сельскохозяйственных спе
циалистов всего мира. Представители 120 стран 
уже изъявили желание приобрести технологию 
выращивания этих парнокопытных.

Сейчас, на заключительной стадии исследо
ваний, параметры животного выглядят следую
щим образом: вес при рождении — 4 — 8 кг, 
(при 40 — 50 кг у «нормальной особи»), вес 
ьзраслего животного — 130 — киО кг (бии —1^0 
кг). Однако на одном гектаре пастбища, необ
ходимого для обычной коровы, дающей еже
дневно около 10 литров молока, возможен вы
пас сразу 8 — 10 «микрокоров», дающих 3,5 
литра высококачественного молока каждая.

И снова «якудза»
Специальные подразделения таиландской по

лиции, ведущие борьбу с международными пре
ступными синдикатами, провели успешную 
операцию по захвату очередной контрабанд
ной партии оружия. Им удалось задержать в 
самсм центре Бангкока грузовую машину, в 
которой были обнаружены 150 пистолетов и 
7800 патронов к ним. Этот груз предназначал
ся для нелегальной пересылки в Японию мест
ным гангстерам — «якудза». Сообщение поли
ции вновь привлекло внимание печати к хоро
шо налаженному сотрудничеству таиландского 
и японского преступного мира. Отмечается, 
что диапазон этих связей чрезвычайно широк — 
от торговли оружием и наркотинами до похи
щения богатых людей и бизнеса на «живом 
товаре». Так, в прошлом месяце столичная по
лиция арестовала четыре/» гангстеров, кото
рые специализировались на продаже молодых 
таиландок в публичные дома Токио, Осаки и 
других городов Японии. Масштабы этен «тор
говли» приобрели такой размах, что в апреле 
нынешнего года департамент полиции страны 
оказался вынужденным создать специальный 
отдел по борьбе с этим явлением.

м и
подростков

ворит Клементина.
Ответа на этот вопрос у нее 

пока нет. Но есть идея и го
рячее желание осуществить 
ее.

— Дочь спросила меня, что 
я собираюсь делать. Ведь 
нельзя же допускать, чтобы 
все осталось по-Прежнему, — 
вспоминает мать.

После гибели Дерика ©■на 
решила бороться за жизнь 
другого сына, дочери, за жиз
ни всех детройтских детей. 
Клементина объединила во
круг себя таких же матерей, 
как она сама, и создала ор
ганизацию под названием 
«Спасти наших сыновей и до
черей!».

— Мы хотим, чтобы пре
ступники, наркотики и оружие 
были выброшены за пределы 
нашего города. Мы просто 
хотим нормально жить, рас
тить детей и не пугаться каж
дого телефонного звонка, ко
торый может принести весть 

го народного недовольства. 
Неудержимо растет инфля
ция. Ныне югослав тратит 70 
процентов своего дохода на 
продукты питания, в то время 
как реальная заработная пла
та падает.

Белградский таксист, найдя 
во мне внимательного слуша
теля, ворчал: «Раньше я мог 
хоть каждый месяц покупать 
новый костюм и себе, и жене, 
а теперь моих доходов не 
хватит на приличные штаны».

Более одного миллиона че
ловек из 7,5-миллионного тру
доспособного населения — 
безработные, а пятая часть 
работающих занимается де
лом, которое официально при
знано ненужным. Доходы 
промышленности, на 90 про
центов являющейся государ
ственной, покрывают менее 
половины выплачиваемой зар
платы.

Где выход? Коммунисты, 
выступившие на пленуме, ви
дят его в дальнейшем разви
тии и совершенствовании со
циалистического самоуправ
ления, расширении самостоя
тельности и инициативы трудо
вых коллективов, которые в 
условиях действия рыночных 
механизмов должны сами не
сти ответственность.

Экономическая политика бу
дет иметь и новые черты. 
Намечено ввести рынок цен
ных бумаг, которые будут ис
пользоваться для капитало
вложений, укрепления финан
сового положения предприя
тий и банков.

Скупщине СФРЮ предстоит 
рассмотреть проект «Основ 
реформы экономической си
стемы», в котором содержит
ся комплексная концепция 
осуществления экономичен 
ских преобразований. Член 
Союзного исполнительного ве
ча Оскар Ковач, выступая на 
пресс-конференции, на кото
рой мне довелось побывать, 
указал, что условием для оз
доровления экономики и со
вершенствования самоуправ- 
ленческих отношений являет
ся полное развитие рынка и 
соблюдение закономерностей 
его функционирования. В этом 
смысле предлагается создать 
институционные основы не 
только для рынка товаров и 
услуг, но и для рыночной 
оценки всех факторов произ
водства — капитала, рабочей 
силы, знаний и природных 
ресурсов. Реформа начнет 
осуществляться с 1 января 
1989 года.

Председатель Союзного ис
полнительного веча страны 
Бранко Микулич подчеркнул, 
что распространение буржуаз
ной пропагандой измышле
ний о военном путче, пере
краивании Югославии, распа
де страны, якобы существую
щей опасности возникновения 
гражданской войны уже на
несло СФРЮ известный 
ущерб. Мы не должны себя 
обманывать, сказал Микулич. 
Кризис мы сможем преодо- 
л-еть, если полностью моби
лизуем все социалистические

Калейдоскоп

о непоправимом несчастье, — 
рассказывает она.

Организация создала «ли
нию срочной связи» для тех 
родителей, которые только что 
потеряли ребенка. В такие 
минуты им особенно нужны 
совет и утешение.

— Нужно это потому, что 
некоторые матери и отцы про
сто не могут пережить свое 
горе, — говорит местный свя
щенник Уэнделл Грин.

Организация активно рабо
тает среди подростков. Цель— 
удержать их вне мира пре
ступности, научить элементар
ным мерам предосторожно
сти.

Лужайка перед школьным 
зданием. На траве сидят дев
чонки и мальчишки лет один
надцати-двенадцати. Один из 
членов организации «Спасти 
наших сыновей и дочерей!» 
обращается к ним:

— Поднимите руку те, у 
кого есть товарищи, в кото
рых стреляли.

Руки подняли все до еди
ного, в том числе и задав
ший вопрос.

Вновь зарисовка из репор
тажа. Митинг активистов «Спа
сти наших сыновей и доче
рей!». На транспарантах надпи

силы, весь творческий потен
циал, которым располагает 
наше общество, будем про
изводительнее трудиться, по
высим дисциплину.

С реформой экономической 
тесно связаны и другие пре
образования. Суть политиче- 
ских1 перемен — в разделении 
на всех уровнях функций пар
тии и государственного ап
парата. Обновление СКЮ пре
дусматривает глубокие пре
образования в партии, кото
рые найдут отражение в ее 
новом уставе, последователь
ное осуществление принципа 
демократического централиз
ма.

Итак, Югославия пережива
ет переломный момент свое
го развития. Близится к концу 
большая работа над поправ
ками к конституции СФРЮ, 
принятие которых будет иметь 
огромное значение для даль
нейшего развития общества 
на основе социалистического 
самоуправления. Окончатель
ный текст конституционных 
изменений будет принят к 29 
ноября — Дню республики, 
национальному празднику 
СФРЮ. Суть их — упрочение 
единства югославской феде
рации. Проблема тем более 
актуальна, что до сих пор 
сохраняется напряженность в 
Косово в результате, как от
мечалось на пленуме, наступ
ления албанского национа
лизма и сепаратизма. Ми
нистр информации Сербии 
Живорад Джорджевич в бесе
де со мной отметил, что на
сильственное вытеснение из 
этого многострадального ав
тономного края сербов и чер
ногорцев продолжается. На 
17-м пленуме было четко за
явлено: урегулирование ко
совской проблемы является 
важнейшим условием оздо
ровления политической об
становки во всей стране.

Как видите, проблем не
мало, Но можно ли на этом 
основании утверждать о бес
перспективности пути разви
тия социалистического обще
ства, строящегося в Югосла
вии на самоуправленческих 
началах? Думаю, что нет. Это 
лишь мнение журналиста. А 
вот что по этому поводу го
ворил в докладе на 17-м пле
нуме Председатель Президиу
ма ЦК СКЮ Стиле Шувар: 
«3 нашей стране и за рубе
жом, — сказал он, — все ча
ще задается вопрос: имеет ли 
перспективу социализм в 
Югославии? ЦК СКЮ собрал
ся сегодня не для того, что
бы дискутировать по этому 
вопросу, а чтобы подчерк
нуть: социализм и самоуправ
ление имеют перспективу, 
Союз коммунистов готов и 
способен возглавить все про
грессивные силы в поиске но
вых путей общественного раз
вития. Мы должны показать 
миру, что по-прежнему при
вержены нашим основным 
идеям развития социализма»,

С. ГРЫЗУНОВ, 
спец. корр. АПН.

Белград, 

си — «Американцам нужна 
работа», «Положить конец за
крытию предприятий!».

— Если докапываться до 
глубинных корней высокой 
преступности, то мы обнару
жим их в безработице, не
полной занятости, — говорит 
Клементина. — Было время, 
когда юноши и девушки Де
тройта могли без особого 
труда найти после школы хо
рошую работу. Теперь не мо
гут. Автомобилестроительная 
корпорация «Дженерал мо
торе» закрыла многие свои 
предприятия.

Зато появились наркотики. 
Они дают быструю и огром- । 
ную прибыль торговцам «мед
ленной смертью». Их бизнес I 
без особых усилий затягивает 
юношей и девушек, в неок
репшем сознании которых 
еще не сложилась логичная 
формула: «наркотики — пре
ступление — смерть».

Клементина не считает, что 
преступность — удел только 
Детройта. Это проблема всей 
страны, и решать ее надо со
обща.

А. ЛАЗАРЕВ, 
корр. ТАСС.

Нью-Йорк.

День 1 декабря 
был провозглашен 
Всемирном 
организацией 
здравоохранения 
Всемирным днем 

по борьбе со СПИДом

СПИД: 
знать 
и бороться

Практически по всей плане
те с угрожающей быстротой 
распространяется сейчас но
вое инфекционное заболева
ние СПИД — синдром приоб
ретенного иммунодефицита. 
По данным Всемирной орга
низации здравоохранения, в 
мире уже зарегистрировано 
124.114 случаев заболевания 

этим недугом в 142 странах. 
Правительства и народы объ
единяют усилия для борьбы с 
ним — ВОЗ объявила 1 де
кабря Всемирным днем борь
бы со СПИДом.

О том, какие меры профи
лактики и лечения СПИДа при
нимаются в Советском Союзе, 
корреспонденту ТАСС расска
зал заместитель министра 
здравоохранения СССР, глав
ный санитарный врач страны 
А. И. Кондрусев:

— Современная медицина 
пока не располагает эффек
тивными средствами лечения 
СПИДа, нет и вакцины, защи
щающей от возбудителей бо
лезни. Зато четко установле
ны пути передачи инфекции; 
половой, при переливании ин
фицированной донорской кро
ви и от инфицированной мате
ри ребенку во время бере
менности. И все же методы 
борьбы с этой болезнью, раз
работанные в СССР, могут 
принести успех. Главное в том, 
что СПИД у нас не так ши
роко распространен, как во 
многих странах. Поэтому в 
условиях государственного 
здравоохранения врачи име
ют возможность контролиро
вать состояние здоровья на
селения на всей территории 
страны. Их задача выявить 
всех жителей, в организме ко
торых уже есть вирус; преду
предить его передачу здоро
вым людям; исключить новые 
случаи заражения. Для этого 
во многих городах страны от
крыты кабинеты анонимного 
обследования, в которые мо
жет обратиться за помощью 
каждый желающий. На сегод
няшний день в Советском 
Союзе зарегистрировано 5 
больных, в том числе 2 со
ветских гражданина.

Вся работа по предупреж
дению распространения СПИДа 
в СССР проводится в соот
ветствии с государственной 
программой, разработанной 
до 1995 года. Учитывая всю 
опасность заболевания, Пре
зидиум Верховного Совета 
СССР издал Указ «О мерах 
профилактики заражения ви
русом СПИДа». Медики полу
чили законодательный доку
мент, дающий им возмож
ность проводить обследова
ние лиц, уклоняющихся от 
него.

Для решения оперативных 
вопросов, возникающих в хо
де работы по проблеме 
СПИДа, при руководстве Мин
здрава СССР создана опера
тивная группа. Разработкой 
средств и методов диагно
стики, лечения и профилак
тики СПИД занимаются веду
щие научно-исследовательские 
институты вирусологического 
и эпидемиологического про
филя.

Сейчас, когда отсутствуют 
эффективные средства специ
фической профилактики и ле
чения СПИДа, большое значе
ние приобретает грамотна» 
санитарно - просветительская 
работа среди населения, а 
также нравственное воспита
ние молодежи. К большому 
сожалению, иные наши юноши 
и девушки рано начинают ув
лекаться алкоголем, употреб
ляют наркотики, ведут беспо
рядочную половую жизнь. Все 
это, кроме тревоги, ничего 
не вызывает. Поэтому необ
ходимо целенаправленно про
водить работу по профилак
тике СПИДа среди учащихся 
школ, ПГУ, техникумов, вузов. 
Минздрав СССР совместно с 
Государственным комитетом 
СССР по народному образова
нию проводят лекции и бе
седы, предполагается вклю
чить вопросы профилактики 
СПИДа в курсы биологии, эти
ки и психологии семейной 
жизни.

Большую работу по созда
нию вакцины для лечения 
СПИДа, совершенствованию 
методов диагностики советские 
ученые ведут в тесном кон
такте с зарубежными колле
гами. При активном участии 
делегации СССР на 40-й сес
сии Всемирной ассамблеи 
здравоохранения была подго
товлена и принята резолюция 
об учреждении программы 
ВОЗ по СПИДу.

Во Всемирный день борьбы 
со СПИДом в Москве была про
ведена тематическая выстав
ка плакатов, в кинотеатрах по
казаны документальные филь
мы и киножурнал «Здоровье», 
подготовлены пресс-бюллете
ни, памятки, буклеты.

М. БАРИНОВА, 
корр. ТАСС.

Москва.
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ШАГ НАЗАД -
ДВА ШАГА ВПЕРЕД

«Уралочка-2», выступающая 
в Москве в подгруппе «В» на 
чемпионате страны среди жен
ских волейбольных команд 
высшей лиги, в трех партиях 
уступила ташкентскому «Авто
мобилисту» (14:16, 14:16, 6:15) 
и в упорной борьбе одержала 
верх над одесским Меди- 
ном — 3:1 (11:15, 15:9, 15:13, 
15:6) и с тем же счетом над 
ЦСКА (12:15, 16:14, 15:7,
15:7).

«Уралочка» вчера заверши
ла игры второго круга со 
своими соперниками по под
группе «А». Завтра в 17 
часов в свердловском Дворце 
спорта профсоюзов в рамках 
розыгрыша Кубка европей
ских чемпионов состоится 
матч «Уралочка» — «Тунгс- 
рам» (Будапешт).

© ХОККЕЙ
ПЕРВЕНСТВО ОБЛАСТИ

Первый тур очередного 
первенства Свердловской об
ласти по хоккею команды-ли
деры прошлого сезона про
вели также успешно. Резуль
таты встреч таковы: РТИ — 
«Румб» (Курган) — 3:2, 11:1, 
«Старт» (Верхняя Салда) —СК 
«Факел» — 6:5, 8:1, «Метал
лург» (Серов) — «Электрон» 
(п. Заречный) — 7:3, 8:3, СК 
«Кедр»—«Трубник» (К а м е нс к - 
Уральский) — 2:6, 1:4.

Б. ПОСПЕЛОВ, 
мастер спорта.

• ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Старт
на первом в нынешнем 
зимнем сезоне чемпионате

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 7. Польская писательница, автор 
романа «Аргонавты». 8. Пьеса советского драматурга 
С. Алешина. 10. Покровитель искусств и ремесел в древ
не-египетской мифологии. 13. Марка советского телевизо
ра. 14. Общее название мусульманского теократического 
государства. 15. Согласие правительства одного государ
ства принять лицо другого государства в качестве посто
янного дипломатического представителя. 18. Группа жи
вотных одного вида. 20. Словацкая овчарка. 21. Ускорен
ный аллюр в два темпа. 22. Денежная единица Древней 
Руси до середины 14 — начала 15 века. 23. Покрытие 
из глины, наносимое на керамическое изделие до обжи
га. 26. Рыба семейства тресковых. 28. Небольшая ин
струментальная музыкальная пьеса, служащая вступле
нием к какому-нибудь произведению. 30. Археологиче
ская культура германцев раннего железного века. 31. 
Вершина в горах Рила в Болгарии. 32. Самый низкий 
звук аккорда. 34. Итальянский астроном 19 века, пер
вым указал на связь полярных сияний с Солнцем. 35. 
Морское кишечнополостное животное. 36. Накладные ме
таллические украшения переплета книги.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Разряд злых демонов в индуист
ской мифологии. 2. Род многолетних трав и полукустар
ничков семейства губоцветных. 3. Замкнутая полость в 
какой-либо горной породе. 4. Дважды Герой Советского 
Союза, генерал-майор. 5. Тойкое короткое метательное 
копье на Ближнем Востоке и в России 15 — 17 веков. 6. 
Род американских цепкохвостых обезьян. 9. В России — 
солдатский сын, числившийся со дня рождения за воен
ным ведомством. 11. След, оставляемый в среде движу
щейся заряженной частицей. 12. Французский народный 
хороводный танец. 16. Армянский народный певец, после 
17 века называемый ашугом. 17. Чистый глинозем, полу
ченный искусственным путем. 19. Город на западе Швей
царии. 20. Старинная путевая мера в России, равная 5 
км. 24. Слово, звучащее одинаково с другим, но разли
чающееся на письме. 25. Молодая овца. 27. Косой па
рус. 28. Водонаполненное текучее аммиачно-селитренное 
взрывчатое вещество. 29. Герой народного эпоса Грузии. 
32. Глашатай в Древней Руси. 33. Метасоматическая 
горная порода. Составил Е. НЕТУНАЕВ.

Каменск-Уральский.

ОТВЕТЫ (см. № 221)
1. Кантата. 2. Астра. 3. Те

нор. 4. Турбина. 5. Гайдук. 6. 
Стек-чо. 7. Шахтер. 8. Орбита. 
9. Архипелаг. 10. Акр. 11. Клин. 
12. Санаторий. 13. Кредит. 14. 
Нектар. 15. Ансиома. 16. Кар
та. 17. Моряк. 18. Тиски. 19. 
Иго. 20. Топаз. 20. Тол'. 21. Го
ра. 22. Трио. 23. Зерно. 24. 
Нитрон. 25. Нора. 26. Лимон. 
27. Индекс. 28. Барокко. 28. 
Брошюра. 29. Октябпь. 30 Пар
тер. 31. Кадмий. 32. Пас. 32. 
Прима. 33. Свита. 34. Топшер. 
35. Веялка. 36. Драматург.

Из полусотни читателей, при
славших ’ правильные ответы, 
лишь около тридцати подели
лись своими мнениями о кон
курсной работе. Тем не менее 
«этот кроссворд единодушно 
признан весьма легким для ре

мира-89 — по фигурному 
катанию для юниоров в юго
славском городе Сараево — 
оказался удачным для совет
ских спортсменов. Они за
хватили лидерство во всех 
трех видах соревнований пер
вого дня.

Вячеслав Загороднюк из 
Одессы лучше всех исполнил 
две обязательные фигуры. 
Ленинградцы Евгения Черны
шова и Дмитрий Суханов 
первенствовали среди спор
тивных пар в оригинальной 
программе. Следом за ними 
идет и другая советская па
ра — Ирина Сайфудинова и 
Алексей Тихонов из Сверд
ловска. Так же, как и в пар
ном катании, два советских 
дуэта опережают сопернико-в 
в состязаниях танцоров пос
ле исполнения двух обяза
тельных танцев. Это москви
чи Анжелика Кирхмайер — 
Дмитрий Лагутин и Людмила 
Березова — Владимир Фе
доров.

КУБОК —
У «ЛОКОМОТИВА»

На льду ДЮСШОР «Локо
мотив» завершился первый 
областной турнир фигури
стов, посвященный памяти 
организатора школы фигур
ного катания на Свердлов
ской железной дороге Сусан
ны Исаевны Черкезовой. Ку
бок за общекомандную побе
ду достался юным железно
дорожникам из СДЮСШОР 
«Локомотив», набравшим 88 
очков.

Второе место — у фигури
стов ДЮСШ Первоуральска 
(52 очка), третье завоевали 
представители СДЮСШОР 
№ 11 «Юность», у которых 
39 очков.

В парном катании победи
ли О. Никулина и А. Бахтин 
из «Локомотива».

С. СИЛЫЧЕВ.
Свердловск.

шения. А свердловчанин Г. Во- 
дяный даже назвал его «недо
пустимо легким». В то же вре
мя в нашей почте встречаются 
письма, где читатели сетуют 
на трудность в решении пуб
ликаций отдела. Кроссворды, 
по мнению этих авторов. — 
всего лишь развлечение, а по
тому должны заполняться бы
стро. без привлечения какой 
бы то ни было литературы. Но 
как тогда быть с развивающей 
ценностью этой словарной иг
ры?
. Вместе с оценкой конкурсно
го кроссворда будем рады уз
нать ваше мнение и о том. ка
ким все-таки быть кроссворду 
в нашей газете: только раз
влечением или еще и познава
тельной «гимнастикой ума»?

Скользкие металлические ступени крыльца ведут на 
второй этаж. Открываю дверь в коридор, вдоль которого 
стулья, а на них сидят девчонки, прижав к коленям нот
ные тетради.

Детская музыкальная школа в Нижних Сергах — 
единственная в городе, здесь мальчики и девочки 
впервые встречаются с миром искусства. Вот и сей

час звучат нз кабинетов музыкальные инструменты и 
детские голоса. Идут занятия.

Восемь молодых учителей в школе, в основном это 
выпускники Свердловского музыкального училища имени 
П. И. Чайковского, училища г. Асбеста. Одна нз них — 
Елена Гайдукова. По отзывам коллег, педагог способный, 

‘умеющий заинтересовать воспитанников, раскрыть богатст
во мира музыки.

— Хочется чаще бывать вместе с ребятами в Сверд
ловске, — говорит Елена. — Они должны слушать луч
ших музыкантов, приобщаться к театрам. Желание есть, 
но вот шефы — металлургический завод — не очень-то 
помогают с транспортом. А ведь в школе учатся дети 
тружеников завода. Лишь недавно сдвинулась с места 
проблема ремонта школьных помещений. Утрясаем эти 
вопросы, а времени на общение с ребятами. меньше. 
Вообще педагоги и ребята дружат. Вместе занимаемся 
любимым делом, вместе проводим досуг.

Л. БАРАНОВ.
НА СНИМКЕ: преподаватель Е. Гайдукова и шести

классница Елена Еремеева.
Фото автора.

Одноэтажное бёлюкирпич- 
ное здание — бывшая кол
хозная столовая — лучше 
многих городских «видя- 
щек». Интерьером — вот- 
вот и кафе. Пропорции раз
меров, цветов, форм. Неко
торые детали «убранства» 
чересчур знакомы.

— Это? Бросовые трубки 
от молокопровода. Это -— де
тали списанных киноаппара- 
то-в. Наш. «эффектный» по
толок» — ДВП по 9 рублей 
за метр.

Еще недавно у комсомоль
цев колхоза «Путь Ленина» 
своего помещения не было. 
На одном из собраний ини
циативная группа попросила 
председателя отдать бывшую 
столовую, которую футболи
ли отделы правления, под... 
Что же именно? Пока диско
тека, потом видеосалон, в 
перспективе видео-кафе, в за
ветных устремлениях — 
центр молодежного досуга, 
дискуссионный клуб, сосуд, 
так сказать, идейной жизни. 
Председатель колхоза В. В. 
Устюгов Сразу согласился, 
выделив необходимую сумму 
«под обзаведение». Инициа
тивная группа в рекордно 
короткие сроки нашла офор
мителей, мобилизовала ком
сомольцев на отделочные ра
боты, съездили ребята в Ле
нинград за аппаратурой.

7 ноября прошлого года- 
загремела первая дискотека. 
Фигурировал на ней собст
венный ВИА, вернувшийся с 
асбестовского фестиваля, хо
тя и без диплома, но окры
ленный похвалами.

Шли месяцы, и ансамбль 
доконала текучка кадров.

тый, немец (национальность 
для меня не имеет значения), 
живу в г. Ревде. имею двух
комнатную квартиру.

312151. Требуется муж — не 
обязательно идеальный и без 
вредных привычек, но с выс-

378075. Мне 29 лет, рост 166, 
образование • высшее, жильем 
обеспечен. Хотел бы познако
миться с девушкой в возрасте 
до 27 лет. Отвечу на письмо с 
фотографией.

378067. Девушка 23 лет (рост 
158, образование высшее) хо
тела бы познакомиться с поря
дочным молодым человеком. 
Будет благодарна за подробное 
письмо, желательно с фотогра
фией. возврат которой гаран
тирует.

0553. Желаю встретить жен
щину в возрасте до 33 лет. ко
торая смогла бы стать верной 
спутницей жизни и заменить 
мать моим детям (дочери 6 лет. 
сыну — 2). О себе: 31 год. рост 
167, вдовец, характер откры

комитет ВЛКСМ: конкретное дело

ВИДЕОПРИСМОТР
А долги колхозу отдавать 
надо. Вот и решили концент
рировать усилия на видео
салоне. Опять мытарства, по
ездки в Свердловск и об
ратно с конца рабочего Д1?я 
до начала следующего: пере
писывание, покупка, обмен. 
Тем не менее, с июля в кол
хозную кассу поступило поч
ти 4 тысячи рублей. Цель — 
скорее сбросить долги, ско
рее сколотить сумму на пер
спективное развитие. Что для 
колхоза, приближающегося к 
миллиоиерству, какое-то обо
рудование бара, достройка 
здания? Но инициативная 
группа твердо взяла антниж- 
дивенческий курс. Вполне 
естественная реакция на до
верие.

ДБ в Туринской Слободе, 
как и множество его «кол
лег», не в состоянии конку
рировать с колхозным видео
салоном. по сути, единствен
ным местом, где можно по
бывать после 9 вечера. Сюда 
немыслимо завалиться в не
потребном виде, с агрессив
ными планами. И все же. 
Прошло больше года, и ком
сомольский порыв спадает.

И. И. Золотова, директор 
киносети:

— В июле комсомольцы 
колхоза начали показ видео
фильмов. Через две недели 
представители киносети по
сетили их с тем, чтобы за

Письма абонентам направляйте по адресу: 620219, г. Сверд
ловск, ГСП-330, ул. Луначарского, 78, служба семьи «Надежда», 
абоненту №... Тел. 55-24-72.

Просим всех, нто обращается в службу семьи с вопросами, 
присылать конверт со своим адресом.

Брачные объявления вы можете опубликовать, не посещая 
«Службу семьи» лично Для этого нужно оформить денежный 
перевод в размере 53 рублей 50 копеек на расчетный счет 
№ 500404 в Кировском отделении Жилсоцбанка г. Свердлов
ска. Почтовый индекс 620219, Свердгорпрокатразнобыт, уча
сток № 3 — с пометкой «Для «Службы семьи» и выслать кви
танцию об оплате по адресу «Службы семьи».

Игорь
ВОРОТНИКОВ

* * *
И мы боимся опоздать, 
Сжимая все свои

пружины, 
И так торопим поезда, 
Что превращаемся

в машины, 
Где нерв, накрученный

на нерв, 
Змеею трудится

подвижной
И обвиняет глазомер,
II цель нам кажется 

все ближе.
Но все быстрей и круче 

бег...
И так уже в клубок

замотан
Наш трудный 

и неловкий век, 
Что пар идет из-под 

капота...

репортерские маршруты

УШ НА
В одном гнезде насчитали 

мы с опытной огородницей 
А, Ф. Вепревой 250 клубней, 
в другом чуть побольше. Не 
ожидала Анна Федоровна по
лучить такой урожай от двух 
клубеньков, купленных год 
назад на базаре. Думала, что 
приобрела многолетний цве
ток, а оказалось, это земля
ная груша — по-научному 
топинамбур. Цо внешнему 
виду вроде бы напоминает 
картошку, а на вкус сладкая, 
приятная.

Осенью решила Анна Фе
доровна выкопать клубни 
и прибрать для будущего ле
та, чтобы снова радовали они 
глаз своей пышной красотой. 
Копнула раз-другой, а там 
клубней видимо-невидимо. 
Две большие бадьи набралось 
из двух гнезд земляной гру
ши, общим весом около 24 
килограммов. Клубни самой 
разной величины — от 15 до 
130 граммов весом.

Топинамбур — растение 
малознакомое даже опытным 
уральским земледельцам-ого
родникам. А такое ли уж оно 
новое? В нашей стране земля
ную грушу с успехом возде
лывают в разных почвенно
климатических районах (в 
Грузии, на Украине, во мно
гих областях Нечерноземной 
зоны РСФСР, в Латвии, Бе
лоруссии и т. д.), не говоря

ключить договор на прокат 
кассет, ввести в штат. От
казались.

Н. Зубков, инженер по 
технике безопасности колхо
за «Путь Ленина»:

— Те фильмы, что нам 
предложили, «достали» зри
телей еще 3—4 года назад. 
Сотрудничество с киносетью 
для нас нецелесообразно.

В. В. Моисеева, заведую
щая отделом культуры:

— При всем хорошем 
отношении к этим ребятам, 
которых и райком комсомола 
поддерживает, исполком не 
могут не настораживать не
которые вещи. Во-первых, 
идейная бесконтрольность. 
На «взрослые» фильмы пу
скают подростков, билеты 
дорогие. Мы комсомоль
цам — не враги, о конку
ренции не должно быть и ре
чи, поэтому непонятно, по 
какой такой причине они нас 
встречают. мягко говоря, 
весьма прохладно. Во-вто
рых. финансовая неразбери
ха. Взгляните, что у них. за 
билеты. Думаю, райфинотдел 
недолго будет это терпеть.

Действительно, билеты не
казистые, самодельные. Це
ны на них обычные: 50 ко
пеек детский, полтора рубля 
взрослый. Что по этому по
воду думают руководители 
колхоза?

Л. И. Холкина, секретарь

шим образованием, ростом не 
ниже 175 (хороню, если воен
нослужащий) для неплохой хо
зяйки с высшим образованием, 
27 лет, ростом 170, по харак
теру порядочной и спокойной. 
Обязательна фотография (воз
врат гарантирован).

312171. Невстреченная моя, 
для Вас хочу стать необходи
мым и единственным. Мне 35 
лет, рост 165. русский. обра
зование среднее техническое, 
женат не был. Отвечу на пись
мо с фотографией, возврат ко
торой гарантирую. Надеюсь, 
что избранница будет соглас
на на переезд, так как живу 
в одном из городов области.

Алексей КУЗИН
ДВЕ ТЯЖЕСТИ

Две тяжести есть во мне. 
Ни одна не уйдет, 

не отстанет. 
Так же, как тянет

к земле, 
К тебе тянет.

Решусь я когда-нибудь, 
Не нужен разбег;
Та же скорость

и тот же путь: 
Шаг с крыши —

шаг к тебе.
II выше нет высоты, 
И проще нет бытия: 
Вот — ты, 
Вот — я.

Нет любви? — уже ты 
веришь в нее,

Ты одна — я рядом 
с тобою,

Ты вчерашняя —
и теперешняя, 

Ты с мертвой водой —
и с живою...

Наклонись, окропи лицо 
мое,

ГРЯДКЕ
уже о ее родине — Северной 
Америке. И везде при хоро
шей агротехнике она дает не
изменно высокий урожай: 
200—300 центнеров с гекта
ра. В тех хозяйствах, где 
выращивают топинамбур, ус
пешно решается кормовая 
проблема в животноводстве, 
особенно в свиноводстве. Вы
пас свиней на посадках зем
ляной грушн — один из са
мых экономичных способов 
их откорма. Силос из топи
намбура намного .питательнее 
кукурузного. Лабораторные 
исследования показывают, 
что он по своим питательным 
качествам не уступает та
ким культурам, как свекла, 
морковь, арбузы.

Овощеводы-любители гото
вят из земляной груши раз
личные салаты, винегреты, 
начинку для пирожков, су
харики к чаю, кофе и т. д.

Есть и еще одно достоинст
во у земляной груши. К 
осени корень и стебель у нее 
отмирают, а клубни могут 
отлично зимовать в земле, 
перенося морозы в 30—40 
градусов. Причем зимовка со
вершенно не влияет ни на 
всхожесть, ни на вкусовые 
качества топинамбура.

— Почему же мы не воз
делываем ее' в своих хозяйст
вах? -— спрашивают овоще
воды. Трудно ответить на

парткома:
— Фильмы просматрива

ются нами, представителями 
райкома комсомола и рай
кома партии. Конечно, «офи
циоз» в репертуаре найти 
трудно, но и страшного там 
ничего нет. За идеологиче
скую выдержанность кино
фильмов есть с кого спро
сить. Хоть с меня.

Руководство колхоза и 
райком ВЛКСМ умеют де
ликатно «нести ответствен
ность», поддерживать с 
комсомольцами доверитель
ные отношения, чтобы они не 
чувствовали себя под безоб
лачным небом бойцами неви
димого фронта, раскинувше
гося между инициаторами и 
контролирующими.

А. Щекотов, прораб кол
хоза:

—• Мы уже и сами думали 
о реформе наших цен. На 
сеанс в 19.00 снизим до 
рубля. А на «вечерних», не 
меняя цены, увеличим объ
ем и качество услуг. Правда, 
когда откроется кафе. Денег 
и прыти у нас хватит. Нуж
даемся в том, что от нас не 
зависит. Представители об
комов комсомола и проф
союзов. посещая колхоз, за
глядывают в дежурном по- 
рядке и сюда. Удивление, 
одобрение, обещания помочь. 
Все — лишь до автобуса. А 
вы случайно не знаете, где

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

СВЕРДЛОВСКИЙ 
академический театр 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО 

4-ХП утром СКАЗКА
О ЦАРЕ САЛТАНЕ 

вечером ЧИО-ЧИО-САН
СВЕРДЛОВСКИЙ 

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ

Сегодня ДВОЕ
3-ХП ЦЫГАН-ПРЕМЬЕР

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЮЗ им. ЛЕНИНСКОГО 

КОМСОМОЛА
Сегодня в 19 час.

СЛЕДСТВИЕ

Надо мной, над судьбой, 
над истомой...

Обними меня, невесомая. 
Обниму тебя, невесомый...

Александр
ЗИНИГРАД

БАБЬЕ ЛЕТО
Сегодня холоднее, 

чем вчера,
А завтра будет хуже, 

чем сегодня, 
А завтра воздух тверже 

и безводней
Вдохнет себя в пустые 

вечера.
А завтра я забуду вкус 

идей,
Вопросы оставляя 

без ответа, 
А ветви закачаются 

от ветра, 
Отживший груз кидая 

на людей.
А завтра нас закутает 

в пальто
Незваная, непрошеная 

осень,
Мы завтра не о том ее 

попросим,

вопрос однозначно. Может 
быть, не было указаний 
«сверху» (как это было рань
ше), может быть, нет энту
зиастов, способных доказать 
на деле экономическую выго
ду топинамбура.

Правда, были попытки 
внедрить земляную грушу в 
совхозе «Горнощитский» 
бригадиром отделения Широ
кая Речка 3. Заводовой. По
саженная по ее инициативе 
всего лишь на 5 сотках, зем
ляная груша дала отличный 
урожай. Но это было пять 
лет назад. С тех пор никто 
на том месте больше ничего 
не садит, а она знай себе 
всходит и всходит каждый 
год. Не ленись — выкаши
вай. Какое-никакое, а под
спорье в кормах. Зеленеет это 
поле каждый год, и никто не 
знает, какой клад лежит под 
землей. А вот дорогу к дому 
А. Ф. Вепревой за эту осень 
узнали многие: всем захоте
лось посмотреть на плоды 
этого сладкого растения. За
частили к ней родные и зна
комые: со всеми понемногу 
делилась она клубнями топи
намбура. Кое-кто решил за
пастись земляной грушей на 
рынке, но той «бабки», у ко
торой когда-то купила два 
клубня Анна Федоровна, на 
месте не оказалось.

Будущим летом у многих 
жителей Горного Щита за
зеленеет на огородах земля
ная груШа-топинамбур, заве
зенная к нам с легкой руки 
ветерана труда Анны Федо
ровны Вепревой.

М. МАНЕЕВ.
Горный Щит.

фрезеры произрастают?
Что ж, этот вопрос изво

дит не только комсомольцев 
«Пути Ленина». Возможно
сти торговли понуро плетут
ся за возможностями колхо
зов, предприятий, организа
ций.

В бухгалтерии есть кни
ги учета билетов и филь
мов. Выдает билеты и прини
мает деньги колхозный кас
сир. Казалось бы. бесконт
рольность мифична. Видео
салон стремится существо
вать максимально «закон
но». Но каким образом?

Возвращаемся к беседе с 
В. В. Моисеевой.

— Нам 'нужно только од
но: пусть зарегистрируют
свой кооператив. Тогда по
лучат и официальные би
леты.

Но ребята не собираются 
создавать ничего подобного. 
И на этом зиждется вся их 
«нелегальность», неуверен
ность в завтрашнем дне. Не
обходима конкретная юриди
ческая помощь, и не только 
им одним. Почему колхоз 
не может иметь свое видео
кафе? Есть ведь у него целые 
улицы коттеджей для доя
рок, сауна и парикмахер
ская на ферме.

Ребята ничего, кроме 
головной боли, от своей затеи 
не пблучают. А хотят они не 
так уж много — создать ба
зу для развития молодежного 
центра, ощутить здоровую 
моральную атмосферу вок
руг себя.

С. СТЕПАНОВА.
Слободо-Туринский 
район.

3-ХП в 11 чаГс. СКАЗКА
О ЦАРЕ САЛТАНЕ 

в 19 час. премьера
ПРИЕЗЖИЕ

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

ФЕСТИВАЛЬ ФЕСТИВАЛЕЙ
♦ПОЛКОВНИК РЕДЛЬ»

(две серии).
Сеансы: 11-30. 15-30. 19-30.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:

ОКТЯБРЬ — Данди по 
прозвищу Крокодил.

СОВКИНО — Комиссар 
(две серии).

САЛЮТ — Кинг Конг жив.
ТЕМП —- Уолл-стрит (две 

серин।
УРАЛ — История Аси Кля

чиной, которая любила, да 
не вышла замуж. Амадей. 
Красная пустыня. Анна Ах
матова. Листки из дневника. 
Мария.

ДК иМ. ГОРЬКОГО — Ас
еа (две серию

ДК им. СВЕРДЛОВА — 
Дорогая Елена Сергеевна.

Подумаем и сделаем 
не то...

Вы говорите — ветер все 
свежей, 

А завтра будет лучше 
и свободней, 

Но завтра будет хуже.
Ей-же-ей, 

Поэтому давайте жить 
сегодня...

Игорь МАЦ
МИНИАТЮРЫ

Я не хочу тебя обидеть 
и сам обиды не стерплю, — 
Есть слово детское

«навидеть», 
«Навижу» — значит «я 

люблю» 
* * *

Осенних листьев грязный 
муравейник, 

что вЫлез из-под снега
по весне, 

сухой, колючий, липнущий 
репейник 

и след ножа на старенькой 
сосне...

В шестнадцать тридцать 
ветер начал выть 

и форточки открыл 
в читальном зале.

И белые листки вокруг 
летали 

и силидись со мной 
заговорить.

СИРЕНА
П1 ПЬЯНСТВО ПРОДОЛ-

• ЖАЕТ СЧЕТ ЖЕРТ
ВАМ НА ПОЖАРАХ. Суббот
ний день 26 ноября стал пос
ледним в жизни К-в-а из Бере
зовского. До этого трагиче
ского случая в доме К-ва уже 
несколько раз происходили 
загорания, когда нетрезвый 
хозяин забывал потушить 
окурок. Причиной смерти 
стал самодельный электро
прибор, который вызвал по
жар в доме. В ноябре 
похожих »обстоятельствах в 
области погибло шесть не
трезвых граждан. А с нача
ла года эта цифра достигла 
80 жертв.
09 ЗНАЛ БЫ, ГДЕ 

УПАСТЬ... Но попра
вить ничего нельзя. И вино
вато в этом пристрастие к 
бутылке свердловчанина Г-ва. 
Не знал, не ведал водитель 
КамАЗа из Каменска-Ураль
ского Ф-н, чем закончится 
его поездка в Свердловск. В 
30 метрах от железнодорож
ного переезда в Кировском- 
районе на кольцевой дороге. 
Ф-н не заметил лежащего 
на дороге пьяного Г-ва... 
Г-в скончался от травмы.

НЕ СПРАВИЛСЯ С УП
РАВЛЕНИЕМ. Так зафикси
ровано в сводках Управления 
внутренних дел облисполкома 
сообщение из Тугулыма. В 
деревне Луговая водитель 
грузовика К-в..не .справился с 
управлением на повороте и 
столкнулся на полосе встреч
ного движения с автомаши
ной «ЗИЛ-157», где ехали де
сять работников совхоза 
«Луговской». В результате 
дорожно - транспортного про
исшествия одна из пассажи
рок погибла, другой достав
лен в больницу.

АВТОМАШИНА И ГА
РАЖ НЕ ПОСТРАДАЛИ. 
В этом повезло работнику 
шахты «Северопесчанская» 
К-зу, когда в его гараже в 
поселке Во-ронцовка (Красно- 
турьинск) произошел взрыв. 
Чем он был вызван и что 
взорвалось в гараже? — это 
сейчас расследуется.

И СНОВА КРАЖИ ИЗ 
КВАРТИР. Два из последних 
подобных случаев произошли 
.в Свердловске. В Чкаловском 
районе на улице Профсоюзной 
из квартиры инженера П-й 
воры вынесли магнитофон 
«Хитачи» японского произ
водства и вещи стоимостью в 
1200 рублей. Квартира была 
вскрыта подобранным к зам
ку ключом.

В квартире заведуют^ $ 
одним из магазинов в Же
лезнодорожном районе йа ' 
улице Автомагистральной 
преступники взломали дверь. 
Их добычей стал магнитофон 
«Панасоник» и вещи на сум
му 5000 рублей.

За трое суток с 25 по 27' 
ноября в области зарегистри
ровано 156 преступлений,- 
103 из них раскрыты

Ведущий рубрики 
А. ГОРЛОВ.

Редактор В. ВФИМЧИК.

ДРУЖБА — Большое при
ключение Зорро. Защита им
перии. Шут.

ИСКРА — Ностальгия (две 
серии). Танцор диско (две 
серии).

БУРЕВЕСТНИК — Четвер
тая власть.

СОВРЕМЕННИК — Кинг 
Конг жив.

ЭКРАН — Кинг Конг жив.
ЗАРЯ — Заклятие Доли

ны змей. Как три мушкете
ра (две серии)

МИР — Комиссар.
ЗНАМЯ — Заклятие Доли

ны змей. Мальчик-солдат.

ПОГОДА
3 — 4 декабря по области 

ожидается переменная об
лачность. небольшой снег, 
слабая метель, ветер севе
ро-западный. 7—12 метров в 
секунду. Температура воз
духа 3 декабря ночью 14 — 
19, днем 8—13. 4 декабря «но
чью 20—25, днем 13—18 гра
дусов мороза.
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